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editorial—— 
Cuevas y Urbanismo 

Paseando por los barrios artos, reparamos en la gran cantidad 
de construciones recientes que están proliferando en y entre las cuevas, 
las tan vilipendiadas cuevas de Guadix. 

La saludable fiebre de la rehabilitación se extiende por todas 
partes: pera en este entorno cuevero nos encontramos con un deterioro 
galopante, que en muchos casos será irreversible. Se están adosando 
elementos y volúmenes extraños a construciones trogloditas, que, si bien 
es cierto que no reúnen las condiciones de habitabilidad exigidas por la 
legislación vigente, no lo es menos que ofrecen indudables ventajas y 
atractivos. 

Aquí ya se pueden contemplar desde ladrillos vistos hasta tejas 
negras, pasando por bloques de cemento sin encalar, balconadas de 
cemento y otras lindezas; para no hablar de las cocheras con enormes 
puertas metálicas ni del -¿podemos calificarlo de escandalosos-
cercado de esos espacios públicos o semipúblicos que siempre han sido 
las placetas. 

Sorprende constatar, junto a acciones de rehabilitación que aún 
no se han llevado a cabo -ya veremos los resultados del Plan de 
Rehabilitación de 60 cuevas en los Cerros de Medina-, la inexistencia de 
una o más figuras de planeamiento urbanístico. Resulta que el Plan 
General de Ordenación Urbana de Guadix, cuando se refiere a las 
cuevas, remite a un Plan Especial; mas he aquí lo gracioso del asunto: 
ese plan no se ha redactado. Pero hay más: tampoco existe ninguna 
ordenanza o norma urbanística que permita, mientras se redacta y 
aprueba ese tan necesario Plan Especial, poner orden y coto en el caos 
urbanístico "popular" que se está produciendo. Bueno, alguna norma sí 
hay. Existe la prohibición absoluta de conceder licencias de obras en 
esa zona, como en otras huérfanas de planeamiento, según el Plan 
General de Ordenación Urbana. 

Ahora bien, una prohibición como ésa no puede mantenerse 
indefinidamente. Si a un vecino se le hunde la cueva, es evidente su 
necesidad de construir; y si otro ha reunido unos ahorros y quiere 
dignificar su vivienda o ampliarla, no se le puede decir "espere usted 
unos años, que redactamos despacio". De manera que, para evitar que 
los ciudadanos se vean impelidos a pasar de proyectos, de licencias de 
obras y de requerimientos técnicos, se ha arbitrado -nosotros creemos 
que improvisado- la solución de considerar que en esos barrios existen 
unas zonas mixtas, o de transición, en las que supuestamente no rige la 
prohibición de obras. Al menos en ese sentido parece ir el acuerdo de la 
Comisión de Gobierno, dirigido al Equipo Redactor del Plan. 

Al margen de lo discutible que puede ser ésa -por lo demás, 
ambigua- o cualquier otra delimitación, esperamos que ni la pausada 
redacción ni la desidia acaben ampliando la consideración de zona 
mixta hasta las afueras de Cogollos. 

Porque, a este paso, de las cuevas -de ese conjunto de cerros 
que hace viajar a forasteros y turistas al fondo de las edades de la 
humanidad-, de lo que fueron las cuevas, sólo quedará el recuerdo en 
fotos amarillentas o en postales de colorines con burrico. 

Bien escaso patrimonio será ése. ¿O tendrá que venir, ver y 
comprar un cerro alguien de fuera, y explotarlo con beneficio, para que 
nos demos cuenta de que, más que el de la postal, el burrico éramos 
nosotros...? 

La Redacción 

Nuestra Portada: 

Mosaico sobre aspectos de Benalúa, 

por Antonio Jiménez y José M.» Ortiz. 

Colaboran: 

EXCM0. AYUNTAMIENTO DE GUADIX. 
EXCMA.. DIPUTACIÓN PROVINCIAL DE GRANADA 



LAS MINAS DE ALQUIFE, UN CONFLICTO EN 
BUSCA DE SOLUCIÓN Por José M 9 Molas 

Las históricas minas de Alquife, orgullo minero de nuestra provincia, 
cuya importancia trasciende nuestras tierras, exportando rico mineral a los 
altos hornos de Bilbao, están, hoy día como antaño, en manos extranjeras, 
quizás francesas o de otra nacionalidad. Ya se sabe, las multinacionales no 
tienen patria, y su único centro de gravedad es el capital y la rentabilidad a 
corto o medio plazo. 

La crisis general del sector minero , la bajada del dólar son factores 
que están haciendo que la Compañía Andaluza de Minas (nombre tan bonito 
como engañoso) se replantee su futuro. Históricamente los convenios colectivos 
(acuerdos laborales que establecen las normas internas entre trabajadores y 
empresarios) se firmaban en Madrid, en unas reuniones que se consideraban 
de mero trámite. 

Este año, por vez primera, el convenio se discute en Granada y el 
conflicto se avecina. De todo ello hablamos en directo con un representante del 
Comité de Empresa. Con la empresa, dada la diversidad de sus centros de 
decisión Alquife-Granada-Madrid..., nos tenemos que poner en contacto por 
escrito. 

Hasta el momento de cierre de este número no hemos recibido la 
respuesta de la empresa. ¿La recibiremos más tarde?. Los trabajadores, y sus 
portavoces, más asequibles, han tenido a bien explicar ese conflicto interno 
para los lectores de Wadi-as. 

-Gregorio Moreno trabaja 
en las minas de Alqui fe desde hace 
cuatro años. Es representante del 
sector de la miner ía en su sindi-
cato,ComisionesObreras(CCOO),y 
miembro del Comité deEmpresa de 
ias citadas minas. A él nos diri
g imos y le preguntamos sobre el 
actuaiconfl icto. queyahasa i tadoa 
las páginas de la prensa provincial. 

-El conflicto actual de las 
minas de Alquife es complejo. Mu
cho se puede hablar sobre ello, por 
sus atecedentes históricos, que han 
hecho que llegáramos a la situación 
actual. Pero ahora en concreto se 
centra en el convenio colectivo, que 
por primera vez se va a negociar en 
Granada, que es donde corresponde 
naturalmente. Desde el pasado 26 de 
enero, está formada la mesa nego
ciadora. El Comité de Empresa lo 
forman 5 trabajadores de Comi
siones Obreras, 4 de Unión General 
de Trabajadores, 2 de Unión Sin
dical Obrera y 2 Independientes. Por 
parte de la empresa, negocian dife
rentes empresarios, directores técni
cos, de los que uno es miembro de la 
C.E.O.E. (Confederación española 
de organizaciones empresariales), y 
abogados de Alquife, Granada y 
Madr id-

Recientemente, el pasado 
día 26 de abril, hubo una reunión 
con grandes expectativas de acuer
do, que se frustraron ante la postura 
inflexible de la empresa. No hicie
ron ninguna oferta, ante las cerca 
de diez diferentes posturas que dába
mos los trabajadores alcanzar un 
acuerdo, lo que hizo que se sorpren
dieran hasta el Inspector de Traba
jo y el presidente de la Mesa negocia
dora. 

-¿Son consciente s lostraba-
jadores y el Comité de Empresa de 
la crisis general o part icular que 
afecta a la empresa?. 

-Está claro que hay un mar
co general de crisis, de bajada del 
dólar, que afecta negativamente a 
las exportaciones.pero también por 
otra parte, es cierto que se han aho
rrado muchos gastos internos, con 
la política de reducción de plantilla, 
que ha suprimido ya unos 80 ó 90 
puestos de trabajo, lo que supune un 
ahorro de 200 pts. por tonelada de 
mineral. Sobre el tan manido agota
miento de reservas, creemos que 
hay para bastantes años todavía de 
explotación; otro tema distinto es la 
salida al mercado. Creemos que ac
tualmente el* mercado exterior ocu
pa el 50% que es lo que se paga en 
dólares. También es cierto que, la 
empresa nunca nos da una informa
ción completa y detallada. Nosotros, 
como Comité de Empresa, hemos 
ofrecido en todo momento nuestra 
colaboración en todo lo posible, para 
sacar adelante la mina. 

¿Cuáles son los puntos 
más conflictivos del actual conve
nio? 

-Hay que remontarse al 
convenio anterior que terminó el 31 
de diciembre de 1987, convenio que 
tiene muchas ventajas para la em
presa. Se nos contabiliza y se nos 
paga por 6 horas 40 minutos, cuan
do en realidad hacemos 8 horas de 
trabajo. Paga actualmente la empre
sa 20 horas de trabajo y tiene en 
realidad 24 horas de producción. La 
empresa desde el principio nos mar
ca una situación muy negra, en la 
que no estamos de acuerdo. Otro 

problema que nos enfrenta es el de 
los domingos, que al ser festivos 
deben ser distribuidos como tales y 
de libres elección para los trabaja
dores, cuando actualmente son coa
ccionados para trabajar ese día y 
elegir el que les diga la empresa 
para descanso. A partir de ahí han 
aumentado los conflictos, habiendo 
descontado la empresa de 15 a 20.000 
pts por su actividad sindical ó los 
representantes democráticamente 
elegidos. 

-¿Que otros puntos re iv in
dican los trabajadores? 

-Eso se hizo público en la 
manifestación que tuvo lugar en Al
quife, con importante participación 
de las gentes del pueblo, así como de 
los demás pueblos del Marquesado. 
Se adhirieron todos los municipios 
de la zona, a excepción del Lanteira, 
e incluso Benalúa y Purullena. Los 
puntos que reivindicamos, son: dere
cho a negociar el convenio colectivo, 
creación de puestos de trabajo en la 
zona e industrias alternativas a la 
minería en la zona. También se rei
vindicó en esa manifestación, a la 
que fueron más de mil personas, la 
necesidad de salir del atraso social y 
económico en que se encuentra la 
comarca. 

Respecto de la plataforma 
del nuevo convenio colectivo.que 
defiende el Comité de Empresa , en 
resumen reivindicamos: jornada 
laboral de lunes a viernes; 38 horas 
semanales, de festivos y horas ex
tras según marca el Estatuto de los 
Trabajadores (el máximo legal son 
80 horas extras al año); pago por 
salario mensual y no por horas; 
regulación de los pluses económicos 
en función de la peligrosidad y peno-
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sidad en el trabajo y no de forma 
arbitraria como hasta ahora; subida 
lineal de 10.000 pts. (actualmente el 
sueldo de un oficial de 2* está sobre 
las 70.000 pts.); indemnización por 
jubilación (una mensualidad por 
año de servicio o fracción, frente al 
mes actual por quinquenio); aumen
to del plus nocturno en 500 pts. En 
cuanto al tema social: mayor im
porte de los préstamos que concede 
la empresa, y a más bajo interés; 
mayor participación de los órganos 
de representación sindical en la pro
moción interna, contratas a terce
ros, etc... 

-¿Ha habido conatos de 
violencia por parte de los trabaja
dores? 

-No, el comité de empresa 
ha sido el primero en frenarlos. 
Hemos oído de algunos pinchazos de 
ruedas pero no creo que haya sido 
trabajador alguno de la empresa. 
Somos los primeros interesados en 
que eso no suceda. Incluso ha ocu
rrido que, debido a una excesiva vigi
lancia de la Guardia Civil sobre el 
comité de empresa con imposición 
de multas que consideramos injus
tas, fuimos a ver al Gobernador Ci
vil, quien comprendió nuestra posi
ción y anuló las multas . Hemos ins
tado a la empresa a través del propio 
Gobernador para la negociación, y 
la empresa se ha negado. 

Hemos denunciado a la 
empresa, por exceso de horas de tra
bajo., lo que ha ocasionado un expe
diente sancionador para la empre
sa, si bien está pendiente de resolu
ción final. 

-¿Hay unidad de criterio 
entre los trabajadores?. 

-Básicamente hay dos secto
res. Entre los sindicatos de clase, 
CCOO y UGT, hay más unidad; el 
resto de representantes del Comité 
son más próximos a la postura de la 
empresa, si bien están en minoría. 
Por otra parte, el Comité de Em
presa tiene permanentemente infor
mada a la asamblea de trabaja
dores, que es la que toma las medi
das. El porcentaje de afiliación es de 
unos doscientos trabajadores para 
los sindicatos de clase y treinta en 
USO, frente a los 340 trabajadores 
aproximadamente que hay en total. 

-¿Quiere añadir algo más? 
-Nosotros somos partidarios 

de que los problemas de la familia 
del trabajo, de la empresa, se resuel-

V 

van dentro, y sólo hemos salido a la 
calle cuando hemos visto que no ha
bía otro camino. Por otra parte, no 
se puede estar pidiendo ayuda a la 
Administración, mientras subsisten 
situaciones de privilegio de muchos 
años mantenidas por la dirección de 
la empresa. Lo cual no quiere decir 
que estemos en contra de dichas ayu
das. Nuestra voluntad es negociar y 
llegar a un acuerdo lo antes posible; 
pero si no es posible, iremos al 
conflicto colectivo. 

También hay que decir que 
minas importantes en nuestra 
provincia, como las de Orgiva, se 
han mantenido gracias a la presión 
masiva y firme de los pueblos de la 
Alpujarra que han hecho causa co
mún con la mina. 

CARPINTERÍA 
DE TALLER 
C.I.F. A-18053538 

S.A.L Nace esta sociedad bajo el signo de una gran tradición 
familiar heredada de padres a hijos. Se fundó en el año 1985. 

Somos especialistas en carpintería de madera, puertas, 
ventanas, y en lo referente a la construcción y reparación de 
edificios. 

Nuestros clientes se distribuyen por toda Andalucía, siendo 
nuestros trabajos de restauración más importantes los de la 
Real Chancillería y Facultad de Farmacia de Granada. 

Ctra. Estación, s/n - Tlf. 67 62 32 - 67 63 56 
Benalúa de Guadix 

Gafé-Bar "Los Claveles" 
Casa fundada en la década de ios sesenta. Hoy como 

entonces seguimos ofreciendo una gran especialidad y variedad en 
tapas y aperitivos de todo tipo. 

Especialidad en tapas variadas Teléfono, 676060 BENALUA DE GUADIX 
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LA DROGA, UNA MALDICIÓN CONOCIDA 
Desde las comunas hippies 

y el LSD hasta el tráfico desmesu
rado y el SIDA, hemos aprendido, 
incluso los que afortunadamente no 
tenemos una relación directa con la 
droga, muchas cosas sobre ella. 

La droga es ahora una mal
dición conocida. Ha evolucionado en 
el sentido de la proliferación y de la 
mortalidad, ligada también al SI
DA. Lo que antes podía definerse 
como una liberación, se asume hoy 
sabiendo que lleva al desastre, al ais
lamiento y en el peor de los casos a 
la muerte, y se acepta dilibera-
damente. 

Incluso al pueblo más recón
dito y troglodita llegó esta moda. De 
manera más o menos temprana, 
pero llegó. 

De un tiempo a esta parte, 
lo medios de comunicación, cons
cientes del patético esparcimiento y 
de las cotas que está alcanzando el 
tema, nos invaden con toda clase de 
matices sobre la droga, drogodepen-
dientes, efectos, hasta incluso he
mos podido enriquecer nuestro voca
bulario más pueblerino con frases 
de le más in: 
"está con el mono", "aquel es el 
camello"... 

No se asusten, yo no pre
tendo ampliar sus conocimientos 
sobre la droga, entre otras cosas por
que soy tan profana en el tema 
quizás como ustedes, y a mí mari
huana, hachís, crack, todo me sue
na a lo mismo. 

En nuestras calles tampoco 
escapamos evidentemente a esa pe
sadilla y todos en más de una oca
sión nos hemos hecho miles de pre
guntas, desde la más altruista a la 
más maquiavélica; pero lo que sí es 
cierto es que estamos un poco a la ex
pectativa, vaya, "con la mosca de
trás de la oreja", por la manera en 
que nos pueda afectar. 

Algunos, los "parientes" 
próximos a la droga, preocupados y 
angustiados por buscar una salida 
más o menos digna, sobre todo en 
estos pueblos de grandes orgullos y 
pequeñas soluciones. Otros, que en
cuentran un morboso regocijo al 
pensar que por sus castos hogares 

Por Isabel Hidalgo. 

no se levanta la más mínima sos
pecha de enfrentarse al desafío que 
representa la droga. Pero, sobre 
todo, están los que sienten insegu
ridad. 

La inseguridad en las ca
lles, en los establecimientos de noc
turna concurrencia, el miedo de los 
comerciantes, de las madres que 
ven en la ingenuidad de sus hijos el 
peligro de una educación "con la 
droga". 

Yo en esta ocasión quiero 
ser optimista, si bien es cierto como 
he dicho antes que en nuestros pue
blos hay droga, se trafica droga y se 
consume droga, no podemos decir 
que éste sea un mal común, incluso 
me atrevería a decir que no alcanza
mos ni mucho menos los niveles que 
se alcanzan en otros sitios. Quizá 
sean demasiado notorios los lugares 
y las personas implicadas destacan 
sobre una masa que tiene otros pro
blemas, pero no ése. 

En Guadix, por ejemplo, de 
todos es conocido el miedo a lugares 
como el Parque, donde sin importar 
la mayor o menor claridad del día 

hemos podido observar a nuestros 
personajes llevando a cabo su tarea, 
bien consumiendo, bien negociando 
su peculiar mercancía. El lugar sin 
duda no tiene nada de intimista y es 
punto de reunión, o por lo menos lo 
era, de gran número de familias 
bien avenidas, por lo que resulta 
más sonado el espectáculo. Igual 
ocurre con otros lugares de pública 
concurrencia; por eso todos nos he
mos preguntado "¿qué hacen nues
tras autoridades ante esta preocupa
ción de los ciudadanos ?". 

Me consta que algunos esta
blecimientos públicos, alarmados 
por la escasa asistencia de público 
debido a dicha inseguridad, alzaron 
sus temores al gobernador de la pro
vincia. No tengo conocimiento de la 
actuación del Ayuntamiento u otros 
organismos para paliar la situación, 
pero sí me consta que miembros de 
la benemérita vigilan día y noche 
nuestras calle, especialmente los 
puntos más conflictivos. He hablado 
con ellos y han confirmado mi sos
pecha de que no es para tanto; al 
parecer la situación está más con
trolada de lo que en ocasiones 
creemos. 

Quise saber si había 
muchos jóvenes dependiendo de la 
droga y pude constatar que son 
pocos. Sobre todo me alegró saber 
que afortunadamente en nuestros 
colegios es casi imposible encontrar 
el menor indicio. Esto es para res
pirar: saber que nuestros hijos cre
cen sanos física y psíquicamente y 
que es posible que tengan otras 
metas que no la de dejarse caer en 
un rincón sin mayor ánimo. Es muy 
alentador, pero también tarea de 
todos, y sobre todo de los organismos 
competentes, dar otra alternativa a 
la fuga, a la pérdida de valores. 

Los hombres de la Guardia 
Civil, que cuidan muy especialmen
te este tema, quieren hacer saber 
que necesitan la colaboración de los 
ciudadanos para llevar a cabo una 
labor coherente. El teléfono de este 
cuerpo está a nuestra disposición. 
Pienso que conviene saberlo, si es 
verdad que nos preocupa la droga en 
nuestras calles. 

Café-Bar LEÓN -Gran variedad de tapas 
-Especialidad en CARNES 

A principios de siglo fue construido este bar por la familia 
Velasco. Entonces comenzó a llamarse "Bar LAS CAÑAS" (porque 
tenía cañas en la puerta) 

Es, por consiguiente, uno de los más antiguos de nuestra 
comarca. Luego se instaló León Vega, aparecieron el Casino. En 
1945 se traspasó a Antonio León Hernández, actual propietario. 

C. Carmen — Telf. 676101 BENALUA DE GUADIX 
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Estación de Esquí Grupo ecologista EDELWEISS 
O.J.E. Guadix. 

Entre la "lluvia de esfuer
zos" que se están llevando a cabo tan
to por iniciativa pública como priva
da de cara a conseguir inversiones 
que redunden en beneficio de Gua
dix y comarca, está muy de moda 
una surgida en torno a la idea de 
explotar irracionalmente la parte de 
Sierra Nevada que disfrutamos. 

Cuando, en la última cam
paña electoral, leíamos o escuchá
bamos la posibilidad de instalación 
de una Estación de Esquí, no dejába
mos de mirar con cierto recelo esas 
intenciones. 

No porque no fueran bue
nas,- que podían serlo, sino porque 
siempre que se hablaba de inversio
nes en la Sierra era para decir cosas 
sin sentido. 

Posteriormente, y con oca
sión de la visita del Presidente de la 
Junta, de nuevo surgieron las expec
tativas entre la gente de la comarca 
y pudimos escuchar y leer frases 
tales como: "la construcción de una 
carretera o acceso que desde la zona 
del Marquesado pudiera enlazar con 
las pistas de la estación de Esquí ya 
existentes en Sierra Nevada". 

Lo cual no deja de ser un 
ignorante farol, pues no se tienen en 
cuenta aspectos importantes del 
Plan de Protección del Medio Físico 
de Sierra Nevada y su entorno o la 
declaración de Sierra Nevada como 
reserva natural de la Biosfera por 
parte de la Unesco, etc. 

Hablábamos de un ignoran
te farol porque no solamente se 
desprecia estos planes citados ante
riormente, sino porque se desconoce 
de modo claro, o bien se ignoran, las 
enormes riquezas biológicas que ate
sora Sierrra Nevada, como para per
mitirnos el lujo de construir una 
carretera atravesándola casi de par
te a parte, en la umbría, con altitu
des medias de 3.000 m, hasta poder 
enlazar con unas pistas de esquí 
que, a la vista está, causan y van a 
causar enormes destrozos. 

Todo ello por no haber plani
ficado convenientemente y por haber
se saltado a la torera cuantas reco
mendaciones se hicieron en su día y 
que se han visto plenamente confir
madas. 

Así es como llegamos hasta 
la que parece ser una realidad inme
diata, a la cual se está apuntando ex
cesivo número de gente y, por lo que 
estamos viendo, no todos con dema
siadas buenas intenciones y, en 
muchos casos, bastantes ligeros de 
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cascos, bien sea derrochando igno
rancia a manos llenas," bien con 
intereses concretos que defender. 

El caso que nos ocupa es la 
posible ubicación de una estación de 
esquí en el Puerto de la Ragua, aun
que eso de una estación de esquí tie
ne su matización concreta y que no 
conviene olvidar: se trata de una 
Estación de Esquí de Fondo, o sea, de 
una instalación de esquí que, básica, 
y al menos teóricamente, apenas 
agrede el medio físico, puesto que 
necesita de pocas comodidades para 
su ubicación. 

Por todo ello, y ahora que es-
tamo a tiempo, conviene dejar senta
das algunas opiniones antes de que 
nos podamos echar las manos a la 
cabeza lamentándonos de lo suce
dido. 

A tenor de lo escuchado, no 
estimamos aconsejable la instala
ción , que algunos ya están pidiendo, 
de urbanizaciones en la zona del 
Puerto de la Ragua (recuérdese que 
A.P. de Guadix ha manifestado esa 
posibilidad). 

Y lo decimos así porque hay 
señores que antes de ponerse a 
trabajar ya están buscando benefi
cios por donde pueden o intentando 
satisfacer no sabemos qué ocultos 
intereses. Por todo ello nos permiti
mos comentar lo seguiente. 

Qué duda cabe que la esta
ción de esquí de fondo es buena in
versión para un aprovechamiento 
racional de la Sierra que nos toca 
disfrutar; inversión que, además, 
atraerá turistas y practicantes de 
un deporte que no precisa grandes 
medios mecánicos ni grandes espa
cios , con lo que la agresión al medio 

es de Fondo) 
físico puede ser mínima, si se guar
dan las consabidas normas de 
conservación y mantenimiento del 
medio que nos rodea. 

Desde luego que los esquia
dores y visitantes han de alojarse en 
algún sitio. Pero, nos preguntamos 
¿no generará más riqueza alojarlos 
en los pueblos de alrededor -La 
Calahorra, Aldeire, Laroles, Ferrei-
ra, Bayarcal, etc-. en lugar de hacer
lo en los negocios privados de una/s 
inmobiliaria/s con medios para ocu
par, y luego especular, terrenos que 
otros ciudadanos queremos conser
var vírgenes en lo posible, para sal
varlos así las enormes riquizas de 
todo tipo que enciera Sierra Neva
da?. 

¿Por qué no instalar Para
dores , Hostales, Pensiones, Fon
das, respetando el entorno arquitec
tónico de estos pueblos, de modo que 
la riqueza que generen los visitantes 
quede en estas zonas deprimidas, y 
con ello lograr aumentar el nivel de 
vida y de infraestructura en estos 
pueblos citados y otros que se pue
dan agregar?. 

Queridos lectores y otros 
que nos puedan escuchar (léase, 
políticos de uno y otro signo): esta
mos justo en la encrucijada, pero 
con la enorme ventaja de tener en 
nuestras manos la planificación de 
una estación de esquí de fondo. ¿No 
creen con nosotros que es la gran 
oportunidad de hacerlo bien, de 
realizar unas inversiones y actua
ciones singulares que estén en con
sonancia con el medio ambiente, 
que no supongan un impacto tan 
fuerte, que se integren en el paisaje, 
que no supongan en definitiva un 
desmadre y que podamos disfrutar 
de unas instalaciones que sean bue
nas para los intereses de la zona. 

Quizás queda hacer o rea
lizar una sugerencia-advertencia. 
Mucho cuidado, sres., políticos, con 
confundir las apetencias e intereses 
personales con los votos o resultados 
de las elecciones, ya que las urnas 
no les han elegido para que desa
rrollen sus intereses particulares, 
sino para los generales, que son el 
bien común de todos; por lo que sería 
bueno que se plantearan acciones 
comunes de todos y que recuerden 
(humildemente, si les es posible) que 
ustedes no tienen la panacea del 
saber y que el pueblo es más sabio de 
lo que ustedes creen, opinan pien
san y hacen, mucho ojo con el 
asunto. 



De la historicidad de 

SAN TORCUATO. por Torcuato Recover Balboa. 

Con la humildad de quien 
no posee un título académico que le 
legitime para opinar sobre la Histo
ria, o para realizar consideraciones 
historiográficas, sin más titulo que 
el derivado del conocimiento de li
bros y documentos y la propia exi
gencia personal de dar a conocer su 
contenido en relación con un tema 
íntimamente vinculado a nuestra 
propia cultura (entendida ésta en el 
sentido amplio en que la difine la 
antropología), a nuestra "intracul-
tura" de aceítanos, pretendía hoy 
dar a conocer unas notas en relación 
con lo tratado en el núm. 52 de este 
periódico, acerca de la existencia 
histórica, real de S. Torcuato y de la 
verosimilitud de la tradición relativa 
al origen histórico del Cristianismo 
en nustra comarca. 

No pretendo, en modo 
alguno polemizar con el autor de 
aquel artículo anterior, Dr. Fernán
dez Segura, del que, precisamente, 
aquella titulación académica y el 
conocimiento de su materia de tra
bajo que la misma presupone, me 
coloca en una situación de gran dis
tancia que me obliga a adoptar esa 
posición de humildad, propia del me
ro aficionado, que señalaba al prin
cipio. 

Pretendo sólo realizar 
algunas consideraciones personales 
sobre el tema y su situación histo-
riográfica, así como señalar la exis
tencia de otras fuentes documen
tales distintas de las consideradas 
por el autor de aquel artículo. 

Ante todo, dejemos bien sen
tado que nos referimos a hechos data
dos en los primeros siglos de nues
tra era, y que los argumentos que 
después pasaremos a considerar 
sitúan la predicación de Torcuato y 
los Varones Apostólicos, acaso en el 
primero o los dos primeros siglos de 
la Era Cristiana. Ello supone ya que 
la existencia de fuentes documen
tales sea poco menos que imposible. 
Difícilmente hallaremos en la Espa
ña meridional documentación escri
ta anterior al s.VII'o VI I I . Las suce
sivas 
invasiones, las persecuciones reli
giosas que a menudo éstas llevaron 
consigo y las destrucciones, a menu
do sistemáticas, nos han dejado 
caractenres de las fuentes escritas 
que nos hubiesen permitido recons
truir aquellos primeros siglos del 
Cristianismo. 

Pero tal ausencia de docu
mentos no es sólo debida a destru
cción o pérdida de los mismos, sino 
también, y ello es más importante, a 

que la propia esencia de estos he
chos, de la predicación de la fe 
Cristiana, pertenece a la historia 
íntima, cotidiana, de las comuni
dades, a la "protohistoria" de una 
comunidad que, como tantas cosas 
esenciales, fundamentales, pero ínti
mas, no se plasma en documentos, 
hasta que se producen hechos rele
vantes que de alguna manera afec
tan a la vida de las instituciones. 

Sentado ello, y partiendo de 
que es poco menos que imposible 
encontrar referencias escritas de la 
predicación de Torcuato y sus com
pañeros con anterioridad a los docu
mentos que conocemos, podemos, 
sin embargo, intentar analizar los 
argumentos existentes, comprobar 
su verosimilitud histórica en analo
gía con los datos históricos que 
conocemos. 

Por ello, cuando se carece 
de los testimonios documentales que 
constutuyen la primera herramien
ta del historiador, habrá que fun
damentar la metodología en otras 
ciencias auxiliares (la arqueología, 
por ejemplo, que en este campo aún 
podría decir tantas cosas), y recu
rrir, siguiendo a maestros como M. 
Bloch, o Mabillón, a la utilización de 
la lógica, la deducción, a partir de 
los testimonios o los datos que cono
cemos y cuya autenticidad sea 
aceptada, a analizar las semejanzas 
y a considerar las distintas probabi
lidades y juzgar su verosimilitud a 
la luz de aquellos datos que conoz
camos de la época. 

Y para practicar tal método 
habremos de partir de un dato enor
memente relevante, y sobre el que el 
autor de aquel artículo pasa sin 
profundizar en la luz que puede arro
jar; la realidad histórica, únicamen
te aceptada, de la celebración del 
Concilio de Elvira, hacia el año 300, 

en cuyas Actas firma en primer 
lugar (lo que en las constumbres de 
aquella iglesia primitiva significaba 
respeto hacia la sede episcopal de 
mayor antigüedad), Félix, obispo de 
Guadix. 

Si las Actas del Concilio de 
Elvira constituyen el primer dato 
que conocemos acerca de la Iglesia 
en España, y esta primera reunión 
de las comunidades españolas seña
la la de Acci como la de mayor 
respeto por su reconocida antigüe
dad, es fácil deducir que podría 
radicar en Acci, la Colonia J.G. 
Acci, el primer núcleo difusor del 
Cristianismo en España. 

I.- Lejos de mí poder efec
tuar un análisis riguroso de los más 
remotos documentos que encierran 
referencias a la tradición de la 
predicación de Torcuato y sus com
pañeros. Sería imprescindible para 
ello poder trabajar con los originales 
de aquellos documentos en primera 
mano y no por mera citas posterio
res, y, desde luego, contar con 
conocimientos históricos y paleográ-
ficos que no poseo. 

No puedo, por consiguiente, 
más que referirme a las fuentes bi
bliográficas, sin desconocer, por su
puesto, que éstas pueden ser contro
vertidas por la opiniones de otros au
tores. 

De estas fuentes, la obra del 
P.García Villalba es quizás la que 
realize un más exahustivo estudio 
de los mismos, (Hist. Ecles. de 
España. Madrid, 1929), utilizando a 
su vez argurmentos y datos antes 
considerados por los pp. Flórez (el 
más antiguo, España Sagrada. Ma
drid, 1784), Férontin, Pérez de 
Urbel..., siguiéndoles posteriormen
te Fábrega y GraufPasionario Hispá
nico. Madrid-Barc, 1953), J. Vives 
(Villa Torquati et momitun anSacr-
Tarr20, 1947; también en Santoral 
Visigodo en Calendarios e Inscrip
ciones, AnSacrTarr. 14, 1941). Es 
también Recogido por la Hist. de 
España que dirigiera Menéndez 
Pidal, o la, más antigua, del prof. 
Pericot. 

Analiza aquel autor seis ca
lendarios mozárabes que conservan 
referencias a la predicación de los 
Varones Apostólicos, celebrando las 
fechas de los mismos, todos ellos, el 
día 1 de mayo. Después de un deteni
do examen de aquellos calendarios, 
concluye el P. García Villalba: "no 
parece aventurado afirmar.con el P. 
Férontin, que los seis calendarios 
citados fueron creciendo progresiva
mente y que su núcleo primitivo se 
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formó a fines del s. V o principios 
del VI". 

Además de éstos, considera 
también en su apoyo cinco documen
tos hagiográficos, cuyo examen reve
la la existencia de un gran devoción 
hacia los Varones Apostólicos duran
te los últimos siglos del primer 
milenio, lo que permite igualmente 
deducir que la historia de su predica
ción se encontraba ya ampliamente 
difundida. De ello sería consecuen
cia la existencia de una Misa, Oficio 
e Himno de S. Torcuata, que forma
ban parte de la Literatura mozárabe, 
que, según aquel autor, parecen com
puestos para la Iglesia de Guadix 
"pasando después a incorporarse al 
cuadro general litúrgico hispano-
mozárabe". En el mismo sentido, 
hay constancia de que en Córdoba se 
festejaba a Torcuata y los Varones 
"hacia la mitad del siglo X, durante 
siete días consecutivos, del 27 de 
Abril al 3 de Mayo", lo que de nuevo 
revela aquella extendida e importan
te devoción, como recoge Fábrega y 
Grau en la obra citada. 

Habría, desde luego, que ha
cer un estudio comparativo de aque
llas fuentes con las posteriores refe
ridas a S. Torcuata y a su sepulcro 
en Galicia, y a la extensión de su 
devoción por otros lugares de Espa
ña (alrededores de Madrid, Zamo
ra...) y aún de Portugal (Coimbra); 
lo que permite de nuevo deducir que 
su culto debió gozar, en algún mo
mento, de gran popularidad (consi
dérese, por ejemplo, que S. Rosendo 
pretende dar mayor prestigio y enti
dad religiosa a su monasterio de 
Celanova trasladando a este los res
tos de S. Torcuata desde la iglesia 
visigótica de Santa Comba de Bande, 
donde ya gozaba de gran venera
ción). 

Por contra, no me parece su
ficientemente relevante el argumen
to esgrimido una y otra vez contra 
aquella historicidad, de la ausencia 
de su cita entre los santos que apa
recen en el ara de la basílica de 
Guadix, y ello porque, de una parte, 
parece consistente la argumenta
ción del Dr. Asenjo {De Acci a Gua
dix, 1980) de que los visigodos, que 
consagran aquella basílica, como tal 
población que se mantuvo, a diferen
cia de otros conquistadores posterio
res, como dominante, podía no tener 
interés en proporcionar el culto de 
un santo autóctono, que podía ser 
considerado como un símbolo para 
la pobladores indígenas. Y, del otro, 
y como afirma Fábrega y Grau (op. 
cit) el que estos varones, que en los 
documentos más antiguos no apare
cen como mártires, "no tuvieron cul
to hasta el tiempo en que éste se 
practicó no sólo a los mártires, sino 
también a los confesores y obispos 

que habían descansado en la paz del 
Señor", podría también explicar el 
que no aparezca el nombre de Tor-
cuato entre los santos citados en 
aquella ara, santos todos, por de
más, mártires. 

El más antiguo de aquellos 
documentos parece ser el Martiri-
lagio de Lyon, datado algo antes del 
año 806, y que apunta la existencia 
de una fuente común anterior al 
s.VIII. 

Todo ello hace concluir al P. 
García Villalba que "la tradición, en 
líneas generales, es auténtica y 
descansa sobre sólidos fundamen
tos". 

II.- Incluso prescindiendo 
del análisis de todos aquellos docu
mentos, hay ciertos datos que apun
tan hacia la verosimilitud de la 
historia que aquellos narran y que 
ha llegado a nuestros días con los 
mismos hitos esenciales. 

El propio P. Sotomayor, 
cuyos argumentos expone el Dr. Fer
nández Segura (recogidos, entre 
otros en la Historia Eclesiástica de 
España. 1976), exponía al autor de 
este artículo, tras una conferencia 
versada sobre el tema, que el consi
derar que no existe solidez documen
tal sobre aquellos hechos, como el 
mismo mantiene, no supone negar 
el origen real de la tradición. Puede 
muy bien tratarse de la existencia de 
un hecho histórico, real, modificado 
a lo largo de los siglos por las cir
cunstancias o las sucesivas copias 
de los documentos en que se narra
se, o por las limitaciones inherentes 
a la divulgación oral o de la trans
misión generacional. 

III.- Apoya esta posición 
aquel argumento de la mayor anti
güedad de la Iglesia en Acci, en rela-
cción con todas las de la península, 
que nos evidenciaban las Actas del 
Concilio de Elvira, y la secundan el 
mero estudio de los hombres de los 
protagonistas de los mismos, la an-
troponimia de los Varones Apostó
licos, perfectamente coherente con 
la época y con la existencia de una 
vía romana de extensión de la fe 
cristiana: buena parte de ellos tie
nen nombres claramente romanos: 
Torcuata, Cecilio, Segundo..., que 
aparecen citados designando a perso
nas, en documentos e inscripciones 
de aquellas fechas, mientras que 
otros tienen origen claramente indí
gena: Indalecio... Ello permite apo
yar la verosimilitud de la existencia 
de un grupo de predicadores (ya fue
sen enviados directamente, lo que 
parece menos probable, o ya fuese 
meros cristianos, que en su viaje, 
profesional o militar, extendiesen su 
fe) procedentes de Roma, integrados 

por ciudadanos romanos y por otros 
de la propia zona, bien discípulos 
unidos posteriormente, o bien hispa
nos procedentes de fuera. 

A ello ha de unirse el hecho 
conocido de que, en los primeros a-
ños de la fe cristiana, ésta buscaba a 
menudo los grupos o comunidades 
judías, y constituían con frecuencia 
vehículos de cristianización secto
res sociales que tenían contactos con 
diferentes zonas del imperio roma
no: comerciantes, soldados, etc. Se
ría, pues, perfectamente coherente 
que el grupo de predicadores arriba
ran a la Col. J.G. Acci, colonia roma
na de considerable entidad, situada, 
además, en una importante vía de co
municación, la calzada de Cartago, 
que une a ésta con la Tarraconense, 
y por el O. con la actual Mérida, y 
que en Acci, ya fuese a través de nú
cleos de judíos que acogiesen a co
merciantes o predicadores de origen 
igualmente israelita, ya a través de 
la población que rodeaba a las legio
nes, se comenzase a extender el men
saje de Cristo. 

IV.- Y este es el breve, aun
que necerariamente prolijo, examen 
de la situación historiográfica del te
ma. 

Coincido con el Dr. Fernán
dez Segura en que aún tendríamos 
muchas cosas que decir los historia
dores, pero creo que, con la carencia 
de documentos intrínseca a las 
épocas de que hablamos, sólo la Ar
queología puede ya arrojar alguna 
luz esclarecedora sobre el tema. 

Quede, pues, ahí la contro
versia científica, que he tratado de 
exponer sucintamente, pero quede 
también, a la par, porque forma par
te de nuestra cultura, de las propias 
circustancias que, de alguna mane
ra nos conforma, la devoción y el 
cariño hacia este santo entrañable
mente accitano, indisolublemente u-
nido a los datos que conforman la 
"cultura" accitana -si es que ésta 
existe-, hacia un San Torcuato que, 
con más o menos documentos, sigue 
estando presente en nuestra vida. 

Quisiera concluir, por ello, 
con la cita del Papa San Gregorio 
VI I que se refiere a S. Torcuato y a 
los Varones Apostólicos diciendo 
que ellos "plantaron en España la 
religión, fundaron la Cristiandad y 
destruyeron la idolatría". 
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El Distrito Sanitario informa: por Jesús Martínez Tapias. 
"Director del Distrito Sanitario. 

Continuando con la línea 
de consolidación de la Reforma 
Sanitaria de Atención Primaria en 
la comarca de Guadix, próxima
mente se abrirán una serie de ser
vicios hasta ahora inexistentes en 
nuestro medio, para los cuales se ha 
contratado o se va a contratar el si
guiente personal: 

Centro de salud de Guadix 

—Un Auxiliar administrativo, ya con
tratado, con las labores de secretaría 
de la dirección del Centro de Salud. 

-Un Pisioterapeuta ya contratado, 
actualmente reciclándose en el Hos
pital Básico de Baza. Durante el mes 
de julio se creará el servicio de reha
bilitación en un local provisional (Ho
gar del Pensionista), contando con el 
fisioterapeuta diariamene y el médi
co rehabilitador dos días en semana. 
En principio, las patologías objeto de 
rehabilitación son las osteoarticula-
res y lumbalgias. 

-Un Médico General, ya contratado, 
que permitirá una mayor desconges
tión de las consultas de medicina 
general y la puesta en marcha de los 

MEDIO AMBIENTE. 
Como quiera que pretende

mos, tanto en este número como en 
otros posteriores, dedicar un peque
ño espacio al medio ambiente, nos 
gustaría iniciarlos con unas conside
raciones relativas al estado en que la 
naturaleza se encuentra entre noso
tros. 

Creemos que es de todos co
nocido el increíble deterioro que es
tán sufriendo los cauces de agua, 
tanto de lluvia como de riego, en los 
cuales la ciudadanía está incidien
do causando un fuerte daño tanto 
por la "cantidad" de los vertidos co
mo por la "calidad" de los mismos. 

Resulta bochornoso darse 
un paseo por las Ramblas de Guadix 
y comarca, antaño limpias de basu
ra, y hoy, no ya repletas de vegeta
ción que es lo normal, sino de basu
ra que desgraciadamente también 
va siendo normal. Y no me refiero 
únicamente a las Ramblas de Gua
dix y sus alrededores, sino que ocu
rre en las ramblas de acceso al llano 
del Marquesado entre Alcudia de 
Guadix y el Llano o a la entrada de 
Ferreira, para no mencionar el 
siempre sucio Barranco de Jerez del 
Marquesado. 

Evidentemente, la culpa del 
innegable mal aspecto que mues-

programas de Planificación Fami
liar, Control de Embarazo, Parto y 
Puerperio y Control del Niño Sano. 

-Un Coordinador de Epidemiología 
y Programas de Salud que se inte
grará el equipo de dirección del Dis
trito y se contratará en el mes de 
junio. Esto permitirá coordinar los 
distintos programas de salud del Dis
trito y poner en marcha algunos nue
vos, como el de Diagnóstico Precoz 
del Cáncer Genital y de Mama. 

- Un Coordinador de Educación pa
ra la Salud y Participación Comuni
taria, que formará parte del equipo 
de dirección del Distrito contratán
dose asimismo en junio de este año. 

- Un Veterinario de Distrito, que se 
encargará de coordinar a los veteri
narios titulares de la comarca de 
Guadix, integrándose en el disposi
tivo de apoyo del Distrito junto con 
los farmacéuticos. 

Centros de Salud del Marquesado, 
Pedro Martínez y Purullena. 

Se contratará un Pediatra 
para cada Centro de Salud, incorpo
rando así una figura importantí
sima, hasta ahora inesistente en los 
Equipos de Atención Primaria. 

En el Centro de Salud del 
Marquesado se va a proceder a la 
apertura de una Unidad Radiológi
ca, así como a la nueva climatiza
ción del centro, todo ello en los 
próximos meses. 

En el Centro de Salud de Pu
rullena se va a contratar una matro
na, que tendrá la función de coordi
nar el programa materno-infantil a 
la vez que responsabilizarse del sub-
programa de educación maternal. 

Por último, esta dirección 
quiere informar de que la marcha 
de las obras de ampliación del Cen
tro de Salud de Guadix (Módulo-lII 
continúan al ritmo previsto; los equi
pamientos serán recibidos previsible-
mente en ios meses de junio o julio. 

por'Picare 

tran nuestras Ramblas es de los 
hipócritas de los ciudadanos, que 
teniendo como tienen un servicio de 
recogida de basura y un vertedero 
controlado en casi todos los núcleos 
de población , les resulta más como-
do dejarlo en la primera Rambla que 
encuentran, sin preocuparse más 
del vertido. 

No viene a colación el co
mentar los resultados que estos ver
tidos incontrolados de "amables 
ciudadanos" producen en los ríos, 
que es a donde van a parar en , pero 
en cambio resulta chocante compro
bar como las instancias oficiales di
rectamente encargadas del tema no 
hacen lo suficiente para evitarlo. 

Pienso que por lo menos se 
podrían plantear una de campaña 
de información ciudadana, ya que la 
salud ambiental es patrimonio y 
obligación de todos , pero más de 
quien estando obligado a ello no ha
ce, y es así como "pringan" desde el 
Ayto. de Guadix -y por extensión 
simpática todos los aytos. donde se 
realizan vertidos-, hasta el resto de 
organismos públicos entre los que se 
encuentran más o menos reparti
das, mejor o peor, las competencias 
sobre Medio Ambiente, a saber: 
Agencia de Medio Ambiente, I.A.-

R.A., Conferencia Hidrográfica, etc. 
El ciudadano de a pie, que 

gusta de salir al campo cada vez 
más, se está llenando de escepti
cismo cuando comprueba que sus 
quejas no son atendidas, cuando oye 
respuestas o razonamientos tales 
como: "Para dentro de un año tendre
mos todos los basureros contrali-
zados y perfectamente controlados 
con el Plan de la Diputación Provin
cial etc., etc." 

¡Pero, bueno! si lo que pre
tendemos es que en beneficio de la 
salud pública, que no parece impor
tar más de la cuenta salvo que se 
"vea o se oiga roer", no haya más ver
tidos... Que los organismos locales, 
provinciales y regionales, que 
además tienen obligaciones y medios 
para ello, controlen, vigilen, denun
cien, pongan orden en lo que hasta 
ahora no la tiene como tantas cosas. 
Que los funcionarios encargados de 
esa labor la lleven a cabo para que 
los ciudadanos podamos disfrutar de 
una correcta salud medio-ambien
tal. Ya que para eso también esta
mos y somos Europa...¿ o no? 

¡Ah!, perdonen. Había olvi
dado que estamos en Granada, don
de ya se sabe... 
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MUESTRA CULTURAL DE PRIMAVERA 
F. Javier Beas Torroba. 

Hacía bastante tiempo que 
no se veía en Guadix una Muestra 
Cultural de estas características, 
por las actividades desarrolladas, 
asistencia de público y organización. 
El éxito fue total en todos sus aspec
tos. 

La inauguración corrió a 
cargo de los coordinadores de La 
Muestra, el Concejal Delegado de 
Cultura del Excmo. Ayuntamiento 
de Guadix y el Vicedirector del I . B . 
"P. Poveda" El día 20, miércoles , 
hizo la presentación José Asenjo 
Sedaño quien nos deleitó con sus 
recuerdos de niño por su Guadix 
natal. Con anterioridad, Carlos 
Asenjo habló de la cultura como 
elemento dinamizador de un pueblo. 
La segunda parte del acto fue prota
gonizada por la música, a cargo del 
catedrático del Real Conservatorio 
de música "Victoria Eugenia", de 
Granada, y director del mismo 
desde 1.983, Carmelo Martínez. El 
programa de guitarra -con obras de 
L. Millán, H. Villalobos, Candido 
Ortiz, Federico M. Torroba y o tros-
fue del agrado del público asistente, 
que en repetidas ocasiones aplaudió 
sus interpretaciones. 

La narrativa contó el día 21 
con la presencia de Antonio Enrique 
y Juan Eslava Galán. El primero, 
escritor y poeta, presentó el libro del 
segundo En busca del Unicornio. 
Nos introdujo en la España de 
finales del S.XV, donde se 
desarrolla la novela, que narra la 
historia de un personaje ficticio a 
quien se envía en busca del cuerno 
del unicornio, que se supone aumen
tará la virilidad del rey Enrique IV 
de Castilla, llamado el Impotente. 
La novela está narrada dentro de 
una escrupulosa fidelidad a la am-
bientación histórica. Posteriormen
te, se abrió una charla sobre el libro 
con la participación del autor y Pre
mio Planeta por esta obra, Juan 
Eslava. 

El jueves 28, el accitano 
Ramón Gonzalo, acompañado por 
Enrique Morón, comentaron el libro 
presentado, Por riscales, y otros 
silencios, de Ramón Gonzalo. Su 
mujer hizo un análisis de la obra. El 
libro es un apasionado canto a la 
naturaleza de las Alpujarras y a sus 
gentes. El autor nos describe esta tie
rra bajo el hilo conductor del amor. 

En la Muestra estuvo bien 
representada la música. El viernes 

22, Manuel Baena Reigal y Fran
cisco Moya Castro, ambos profesores 
del Real Conservatorio de Granada, 
con obras de Le Clair, Mozart, 
Beethoven y P. Hindemth, ofrecieron 
un concierto de piano y violín. El 
martes 26, Juan José P. Torrecillas 
llenó la sala de la Casa de la Cul
tura, con una actuación de casi dos 
horas, inolvidable para los que estu
vimos aquella noche allí. Interprer-
tó obras de A. Mozart, Albéniz y M. 
Ravel. 

José Lupiáñez y Luis Gar
cía Montero abrieron la poesía el día 
22, viernes. Continuando una char
la-coloquio de poesía, lectura de 
poemas a cargo de los poetas grana
dinos Fernando de Villena y Juan J. 
León, el sábado 23, con la actuación 
de Raúl Alcover, cantautor de gran 
personalidad humana. 

El viernes 29, se encontra
ban en la Casa de la Cultura una 
buena representación de escritores-
poetas de Almería y Granada. A dúo 
y en hermanamiento. 

Antonio Enrique, Juan José 
Ceba, Domingo Nicolás y José Tu-
villa, que presentaba su libro-
periódico de la colección Alfaix, Me
moria inmóvil. Este poeta accitano 
cuenta con buen número de publi
caciones, y en esta ocasión quiso pre
sentar su obra en su Guadix natal. 
El acto fue ameno y lleno de emoti
vidad. 

El ballet, representado por 
el grupo yugoslavo "Vojvoda Stepa" 
de Belgrado, con un repertorio de bai
les de las regiones de aquel país, 
llenaron de colorido la Plaza de las 
Palomas repleta de público. 

Felicitamos a las entidades 
organizadoras, en espera de que se 
repita, pues el éxito ha sido total. 

Recordar que el Ciclo de Mú
sica de Primavera continúa celebrán
dose todos los martes del mes de 
mayo, con conciertos a cargo de reco
nocidos instrumentistas. 

S.M • T l * M * n r D T A CAUTIVA X W e t r a trarlirirtn fami l i a r c<» rpmr>ntn n 1r><¡ añns 90 n/T PANADERÍA SABINO 
¿)* "LA PURÍSIMA" 

Nuestra tradición familiar se remonta a los años 20. 
Modesto Martínez Cabrera trabajaba en la Panadería de la Azuca
rera, hasta que en 1950 instalamos nuestro propio negocio, man
teniéndose en la actualidad por toda nuestra familia. 

B INO I 
Distribuidor de Piensos "LA FOCA" é 

C. Tarambolo, 218 * | 
Telf. 676154 BENALUA DE GUADIX |* 
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APLAUDIMOS LAMENTAMOS 
Que se adquiera una cueva 

para derribar parte de ella y así am
pliar un camino en el Canillo Pitillo. 

Los comentarios que, de bue
nas fuentes, han llegado hasta nues
tra redacción y que nos permiten 
adelantarles y aplaudir que para el 
siglo XXI haya serias posibilidades 
de que se pueda contar con una 
informatización de la Gestión Muni
cipal. ¡Felicidades! 

La labor y entrega de todas y 
cada una de las personas que han 
tomado parte en la Organización de 
la Muestra Cultural de Primavera. 
Cosas así se agradecen. Enhora
buena. Os apoyamos ¡Animo!. 

La rectificación del "desa
rreglo" de las escaleras de la Plaza 
de las Palomas. 

Antes lo lamentábamos. 

La falta de señalización ade
cuada en las históricas calles, digo, 
vereas y caminos de nuestra cuidad. 
Una buena rotulación de los núme
ros de las casas y los nombres de las 
calles facilitará las comunicaciones 
y la identificación necesaria de nues
tros vecinos, que lo somos todos. 

Que nuestros supermerca
dos se oviden tan pronto de atender 
a la buena alimentación y demanda 
de los consumidores que somos to
dos. Echamos en falta la leche del 
día, como el pan. 

El enorme deterioro en que 
se encuentran algunas oficinas mu
nicipales (Rentas, Exaciones), y no 
precisamente las que disponen los 
mumcipes o concejales. 

La pintura que se le ha dado 
sin consultar a nadie -en especial al 
personal técnico, que se supone que 
para eso está- a la Casa de la Cul
tura de Guadix, que si ya de por sí es 
feo, horroroso, el edificio, no lo es 
menos el enorme impacto ambiental 
que está produciendo en el entorno. 

¡Ah! y no veas cuando le pin
ten las rejas de marrón oscurillo...Y 
cuando llueva eso que llueve de vez 
en cuando... 

NO ERA LA SEVILLANA 

Decíamos en un lamenta
mos pasado que la Cía. Sevillana y 
Telefónica habían retrasado las 
obras de restauración del Arco de 
San Torcuato, felizmente termina
das. Pues no era la Cía. Sevillana la 
causante de dicho retraso y sí la 
Telefónica. A cada cual lo suyo. 

LA ASOCIACIÓN LOCAL DE COMERCIO INFORMA 
Marzo y abril han sido dos meses en los que 

destacan, por su importancia capital para nuestra co
marca, el conflicto de la Cía. Andaluza de Minas y la 
presunta Comarcalización de la zona de Guadix. 

Queremos y deseamos que el problema de la mi
na se resuelva y que la presunta Comarcalización sólo 
quede en presunta con el fin de no abocar más esta zona 
a ese pozo sin fondo en el hemos caído y del que tan 
difícil será salir. 

Cía. Andaluza de Minas. Deseamos que este 
conflicto se arregle, de tal manera que patronal y sin
dicatos queden mutuamente satisfechos y lleguen a un 

total acuerdo para bien de ellos y de toda nuestra co
marca. 

Comarcalización. ;Oio! Esto es importantísimo. 
Se empieza lanzando la idea y poco a poco y sin que nos 
demos cuenta estamos metidos en ella. 

NUESTRAS AUTORIDADES DEBEN MANI
FESTAR AHORA SU POSTURA CLARAMENTE. 

Queremos creer que ha sido un estudio de los 
Sres. Godoy y Pezzi. 

¡PERO ASI EMPEZÓ LO DEL HOSPITAL CO
MARCAL! 

Por último, nos preguntamos cuando veremos 
un Polígono Industrial. 



IV JORNADAS SOCIOECONÓMICAS DE GUADIX Y COMARCA 
U.P.E. 

Del 11 al 15 de abril se cele
braron en la Casa de la Cultura las 
IV Jornadas Socioeconómicas de 
Guadix y Comarca, con la partici
pación de buen número de asisten
tes. Las Jornadas han sido organi
zadas por la U.P.E. y el Excmo. 
Ayuntamiento de Guadix, siendo pa
trocinadas por la Ecxma. Diputación 
Provincial de Granada. 

AGRICULTURA 

El lunes 11 tuvo lugar la po
nencia a cargo de los técnicos de 
Extensión Agraria de Guadix, Agus
tín Rodíguez Martín y Antonio Sán
chez Sánchez. El tema tratado fue 
"Agricultura. Posibilidades de nues
tros cultivos en la Comarca de 
Guadix". Destacando en su interven
ción la enumeración de cultivos co
mo el triticale, plantas aromáticas y 
herboristería, la alcaparra y otros en 
la zona de secano; en regadío, la 
introducción de cultivos hortícolas 
como el apio, berenjena, coliflor, col 
de bruselas, espinacas y cultivos de 
pequeños frutos de gran demanda 
(frambuesa, Mwi, zarzamora, etc). 
Finalizó la intervención invitando a 
los agricultores a que se unan y expe
rimenten adecuadamene los culti
vos, pues de seguro mejorarán su 
nivel de vida y crearán la posibiüdad 
de nuevos puestos de trabajo. 

TURISMO 

El día 12 intervino Tomás 
Gómez Quesada, director técnico del 
Patronato Provincial de Turismo de 
Granada, exponiendo el tema "Desa
rrollo Turístico de la Comarca de 
Guadix". El conferenciante propuso 
efectuar una recogida de datos para 
realizar un estudio de cómo reha
bilitar los recursos existentes: poten
ciar el patrimonio, recursos turísti
cos, itinerarios y rutas turísticas. 
Añadió que Guadix, por su riqueza 
arquitectónica, puede ser estímulo 
para crear turismo estable, que es el 
que crea riqueza. Indicó la necesi
dad de un Consejo Municipal para 
desarrollar todos los objetivos turísti
cos de la Comarca, destacando: 
llevar a cabo un estudio arqueológico 

de la zona, señalización de focos 
atractivos, acondicionamiento de 
una zona en las cuevas, creación de 
un camping, de una escuela de cerá
mica, de hoteles, potenciar recursos 
naturales, etc. 

COMERCIALIZACIÓN 

El día 13, Manuel López 
Godoy, profesor de la Escuela de 
Empresariales de Almería, desarro
lló el tema "Comercialización de 
productos agrícolas". Dijo que Espa
ña es complementaria de la C.E.E. 
debido a la estacionalidad de los 
productos, exponiendo el caso Alme
ría, en donde la iniciativa privada 
ha tenido gran protagonismo. Enu
meró detalladamente todas la 
subvenciones a las que se puede acce
der para fomentar la comercializa
ción, por parte de la C.E.E., Gobier
no Central, Comunidad Autónoma. 
Expuso seguidamente los objetivos 
planteados por I.C.E.X. (Instituto 
de Comercio Exterior): implantación 
de una imagen comercial, apoyo a la 
pequeña y mediana empresa, etc. 

DESARROLLO 

El día 14 contó con la asis
tencia del equipo encargado del 
estudio económico de la zona este y 
sur de la provincia de Jaén y norte 
de la provinca de Granada. Asistie
ron Joaquín Aurioles, Jorge Her
nández, José Duro, Eduardo Beri-
cat, Antonio Avila. El tema versó 
sobre " La Operación Integral de De
sarrollo". Hizo la introducción el 
director del estudio Joaquín Aurio
les, indicando que no existe una defi
nición exacta de lo que es la O.I.D., 
pero puede ser un plan de desarrollo 
regional o un conjunto de acciones 
para zonas subdesarrolladas, siendo 
su finalidad provocar el desarrollo 
en las zonas que carecen de él. 

Añadió que nuestra comar
ca se encuentra dentro de la O.I.D. 
para fomentar el desarrollo, recon
vertir las cotas de empleo, actuar 
sobre los parados de larga duración, 
facilitar la incorporación al trabajo 
de la juventud y acelerar la estructu
ra agraria. 

Adelantó algunos resulta
dos del estudio, enmarcando el diag
nóstico en estrangulamientos como 
la no explotación de la tierra 
racionalmente, tasa de analfabetis
mo, el empleo eventual y los traba
jadores por cuenta propia, así como 
la falta de un núcleo donde se centre 
la acción; y potencialidades como 
aprovechamiento agrícola-ganade
ro, industrias de transformación y 
servicios. 

EMPLEO 

Finalizó diciendo que a la 
iniciativa privada le corresponde un 
papel importantísimo en la labor de 
desarrollo de la zona. 

El día 15, el tema fue 
"Medidas de fomento de empleo". 
Realizó la ponencia el Delegado pro
vincial de Fomento y Trabajo. José 
Antonio Pérez Rueda. Comenzó su 
intervención con un enfoque históri
co del cambio del hábitos de los 
trabajadores, desde la revolución in
dustrial hasta nuestros días. Habló 
de las Unidades de Promoción de 
Empleo (U.P.E.) como unidades di
námicas que permiten un mayor 
acercamiento de la administración 
a la iniciativa privada, siendo cen
tros de información, asesoramiento 
y promoción de estas iniciativas. A 
continuación expuso las distintas 
medidas de fomento de empleo 
(cooperativas, sociedades anónimas 
laborales) y las posibles subven
ciones. Como conclusión indicó la 
necesidad de actuación de la inicia
tiva privada. 

En todas las ponencias, al 
finalizar la exposición, se abría un 
interesante coloquio. 

El Alcalde de Guadix José 
Luis Hernández Pérez, clausuró las 
IV JORNADAS SOCIOECONÓMI
CAS DE GUADIX y COMARCA, 
agradeciendo la asistencia a los 
ponentes y a todos los presentes, 
resaltando la gran afluencia de jóve
nes a estas jornadas y lamentando 
la no asistencia de sectores econó
micos de la ciudad (agricultores, 
comerciantes, hostelería, etc.). Fina
lizó indicando que el año próximo se 
celebrarán las V JORNADAS. 
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Sobre Nuestro Patrimonio 
r 

por R e a r o 

Actuaciones, parece que a-
fortunadas, han tenido lugar última
mente en nuestro patrimonio histó
rico monumental. Y el resultado ob
tenido con la restauración del Arco 
de San Torcuato ha movido a no po
cos aceítanos a plantearse algunos 
interrogantes. 

Si el Arco de San Torcuato 
ha quedado por lo menos digno, y 
desempeñaba una función determi
nada como puerta de la ciudad, ¿dón
de están las otras puertas de 
Guadix? ¿Se podrían arreglar, res
taurar y sacar a la luz ésas y otras 
puertas, conocidas o no? ¿Cabe la 
posibilidad de plantearse un plan 
integral de recuperación del patri
monio arquitectónico? ¿A quién, o a 
quiénes, habría que dirigir estos de
seos, para que las generaciones pre
sentes y las venideras puedan dis
frutar de una "ciudad-pueblo" inte
grada en su historia y alerta ante su 
futuro? 

De estas reflexiones surgen, 
lógicamente, temas y asuntos, 
argumentos y conexiones, dignos 
todos ellos de ser abordados con 
tranquilidad y cariño no especu
lador -con imaginación pero con 
respeto- a una historia que nos ha 
legado muchos y valiosos elementos 
arquitectónicos y urbanísticos, que 
merecen ser recuperados del aban
dono en que se encuentran. 

Así, el Arco de Santa Ana o 
de la Imagen, Puerta que fuera de 
Fiñana o de Almería, está pidiendo 
a gritos una actuación urgente, 
como ya se ha planteado en un 
reciente Pleno Municipal. Un sim
ple vistazo al estado de la techumbre 

debería bastar para disponer su 
inmediata sustitución, esté prevista 
o no la restauración integral a corto 
plazo, por elementales razones de 
seguridad vial. 

En cuanto a la restauración 
propiamente dicha, estimamos que 
las actuaciones deberán ser simila
res a las realizadas en el Arco de 
San Torcuato. Si bien desde ahora 
mismo queremos pedir que se cuide 
la "textura" exterior, pues un acaba
do perfecto y liso podrá ser de larga 
duración, pero "desangela", y con
vierte en fríos, espacios y rincones 
urbanos que' se caracterizan precisa
mente por ser encantadores y cáli
dos. Úsense, pues, en la medida de 
lo posible, materiales y técnicas tra
dicionales, que el Arco de la Ima
gen, tan querido por los santaneros, 

bien se merece, ya que tardío, un cui
dado especial. 

Hablando de puertas, quizá 
sea tiempo de plantear la localiza
ción y recuperación de la Puerta de 
Granada, ahora que el urbanismo 
de la ciudad está sobre la mesa de 
los técnicos y ante la opinión de los 
ciudadanos; ahora que se trata, bien 
por rehabilitación, bien por nueva y 
supervisada construcción, de insu
flar vida a barrios -hoy céntricos, pe
ro antaño arrabales de la medina-
como Santiago, Santa Ana y San Mi
guel; ahora que han de iniciarse 
algunas obras pendientes en este 
último barrio, quizás sea el'momen
to de abordar materialmente la recu
peración histórica de dicha Puerta 
de Granada, así como de los abun
dantes paños de muralla conserva
dos, con sus cubos y dados, todo lo 
cual realzaría el aspecto histórico 
general, con las posibilidades turís
ticas consecuentes. 

Y para terminar estas refle
xiones, queremos recordar a quien 
corresponda que existe una comuni
cación -la 88/C55/02- de la Comuni
dad Económica Europea que contem
pla la financiación de obras de res
tauración, tanto de monumentos co
mo de parajes, con subvenciones que 
llegan hasta el cincuenta por ciento 
del presupuesto, dentro del progra
ma de conservación del Patrimonio 
Artístico Comunitario. ¡ Y vaya que 
el nuestro lo es ! Desde la última cue
va al campanario más alto. 

S. Coop. ANDALUZA BENAMU 

Se creó en febrero del 86 y dispone de 9 socios. 
Especialistas en mobiliario de cocina, de toda clase de 
modelos y estilos. 

Nuestros clientes están distribuidos por numerosos 
pueblos de Andalucía Oriental, Levante y Madrid. 

01 Tiriri. W 74 - Tlf. 67 63 76 
BENALUA DE GUADIX 
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Dentro de la Muestra Cultu
ral de Primavera, y organizada por 
la Concejalía de Cultura del Ayto. y 
entidades docentes locales, se ha 
celebrado esta exposición de pintura 
y grabado. 

Lo más destacable son sin 
duda los cuatro retratos realizados 
al pastel por Miguel Ángel Gómez 
Mateos. Pinta Miguel Ángel con tal 
frescura sus retratos en esta técnica 
(las afronta todas), que apenas si se 
unta los dedos para difuminar los 
pigmentos, y rematándolos con unas 
casi impecables líneas paralelas, 
consigue un impacto maravilloso, 
sobre todo en los volúmenes, grada
ciones y ropajes, que nos recuerdan 
al Revello de Toro del óleo Tríptico 
mediterráneo. 

Le hemos visto a Miguel Án
gel otras obras de temática diversa y 
autorretratos realizados con distin
tas técnicas de pintura y grabado; 

Otro retratista, más fotográ
fico que pintor, aunque en esta 
muestra no haya expuesto fotos, es 
el desaparecido Jesús Val verde Gó
mez (q.e.p.d.), quien a través de su 
hijo Jesús sigue exponiendo en 
muestras colectivas. Se han presen
tado cuatro de sus obras pictóricas 
representando a familias o tipos 
populares de Guadix. 

Manolo Vela nos muestra, en 
dos obras realizadas con acrílicos, 
un rebosante colorido, combinando 
los tonos cálidos con los fríos en 
unas connotaciones cubistas de colo
res y planos o muy poco mezclados, 
desfigurando los modelos sin querer 
respetar la pespectiva aunque la insi
núa, resultando sus cuadros bien 
equilibrados en su conjunto. Pinta a 
su gusto y manera, jugando con la 
forma y el color. Sus cuadros aun
que de grandes dimensiones, no re
sultan desproporcionados. 

por José Fernández Olea 

Adoración Gámez Hernán
dez (Dori) ha presentado unos graba
dos muy bien trabajados en los que 
resume su categoría. Podemos apre
ciar, en una sola plancha de zinc, 
distintas técnicas (aguafuertes, resi
na, craquelado, etc.) de grata cali
dad o efecto, tanto por su temática 
como por su ejecución. Es mucho el 
rodaje y las horas de taller que tiene 
a sus espaldas, lo cual queda refle
jado en todas sus obras. 

José Benjamín Fernández 
(Pebe) es un entusiasta del grabado 
en todas sus facetas. Tiene una ima
ginación asombrosa y es curioso 
verlo en el taller, donde se los inge
nia de mil maneras ¡Todo le sirve 
para grabar!. Bichos vivientes o iner
tes, sierras de carpintero, tarlatana, 
etc; las hace pasar por el tórculo con
siguiendo así unos monotipos de 
gran calidad plástica, como sus xilo
grafías, en donde todo tiene cabida. 

Casi lo mismo hemos de 

decir al contemplar la obra de Mi
guel Navarro, que nos presenta unos 
aguafuertes sencillos con unos colo
res primarios de simpático efecto. 
Todavía le queda camino por reco
rrer y esperamos que con el tiempo 
se amplíen y perfeccionen sus plan
chas y sus técnicas en este maravi
lloso arte. 

Eduardo González ha pre
sentado obras pictóricas realizadas 
en técnicas mixtas en donde lo que 
menos le importa es el modelo; cual
quier objeto es susceptible de captar 
su atención, por insignificante que 
sea, para sacarle un gran partido 
plástico. 

Nos tropezamos en esta muestra con 
la obra de Piedad Serrano Mesa. 
Tres aguafuertes y unos monotipos 
de relativo esfuerzo con tramas de 
hojas naturales, tela metálicas y 
suelas de zapatos a las que sólo pasa 
el rodillo entintado antes de estam
par sin buscarse más complica
ciones. 

L. González Gómez presen
tó dos paisajes, uno de ellos más aca
bado y de gran cromatismo, situan
do los distintos planos (anterior, me
dio y posterior) en su justo lugar y 
con las tonalidades adecuadas a 
cada uno de los elemementos de la 
composición. El otro cuadro era un 
paisaje apenas insinuado, dejando 
ver la imprimación de la tela, pero 
consiguiendo un buen efecto de con
junto. Personalmente creo que se te
ma que haber trabajado más este 
cuadro. Más empaste empleó en el 
que representa a un niña sentada en 
un banco, de tendencia expresionis
ta, donde el color aflora por doquier. 
Una bata en carmín y un fondo con 
gran variedad de verdes eran el te
ma de este cuadro poco definido, li
mitándose a la mancha y dejandc 
libertad al pincel. 

HERMANOS 
A principios de siglo, se creó la primera chacinería en Benalúa 

PLEGUEZUELOS comenzaba a desarrollar una profesión heredada por 
toda la familia. Hoy en día siguen ofreciendo productos de primera 
calidad. 

CARNICERÍA CHACINAS, SALADERO Y SECADERO DE JAMONES 

PLEGUEZUELOS 
HNOS. PLEGUEZUELOS 
Ctra. de Fonelas, 20 tlf. 67 61 33 

BENALUA DE GUADIX 
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BREVIARIO DE INFORMACIÓN 

MUNICIPAL 

*Se reunió en Granada la 
Comisión de seguimiento de "los 
acuerdos y promesas realizadas por 
el presidente de la Junta de Anda
lucía en su visita a Guadix." 

*Próxima edición de un Bole
tín Informativo que contiene logros 
de gestión llevados a cabo por el 
Grupo Municipal socialista desde 
las últimas elecciones hasta la 
fecha. 

*Se denuncia por el Alcalde 
el enorme retraso en la terminación 
de las obras de remodelación y me
jora integral del Mercado de Abas
tos. Las obras fueron adjudicadas a 
la empresa Construciones Al-anda-
lus y tenían que estar terminadas el 
31 de octubre del 87. El retraso está 
ocasionaldo enormes perjuicios a los 
comerciantes instalados de modo 
provisional en un local poco apropia
do y en malas condiciones de venta. 
Por su parte, el contratista Torralbo 
se justifica alegando que la restau
ración y mejora de un edificio viejo 
siempre es más dificultosa que ele
varlo de nueva planta y, que, ade
más, se han realizado algunas modi
ficaciones en el proyecto y en el 
presupuesto primitivo. Añade que 
no sólo no se han paralizado las 
obras, sino que están haciendo una 
inversión por adelantado de 9 mi
llones de pts. Respecto a las obras de 
la Oficina de Turismo, afirma que es
tarán finalizadas a su debido tiem
po. 

*Se ha iniciado el plazo de 
presentación de solicitudes del gru
po de 48 viviendas sociales, así como 
los expedientes de adjudicación de 
las mismas, por lo que se espera po
der contar con todas ellas muy pron
to. 

*E1 Ayto., por medio de la 
Alcaldía, ha solicitado a la 3 S Zona 
de R.E.N.F.E. el edificio de agentes, 
actualmente cerrado, que la compa
ñía posee en la Estación de Guadix, 
con el fin de ubicar en él un Centro 
Social en la Barriada. 

V I D A M U 
SANIDAD Y SALUD 

*E1 concejal de Salud asiste 
en Granada a una reunión sobre 
Coordinación de la Reglamentación 
y Fabricación de Pan en la provin-

*E1 equipo de Promoción de 
la Salud del Programa "Andalucía 
Joven" ha convocado un corcurso de 
Carteles con el tema "Promoción de 
la Salud", al que pueden optar cuan
tas personas lo deseen, con obras 
sobre el tema en técnica libre y en 
dimensiones 40 x 60, entregando sus 
originales antes de 30 de Mayo en 
Plaza de las Palomas 22-l ? Izda. La 
dotación es de 10.000 pts. 

*Como consecuencia del e-
norme deterioro que en la Salud Pú
blica de la ciudad ocasiona la alta 
incidencia de ratas y ratones, la 
Concejalía de Salud ha puesto en 
marcha, a sugerencia del Equipo 
Medio Ambiente del Programa "An
dalucía Joven", la I* Campaña de 
Desratización de la Ciudad. Des
pués de los contactos lógicos con em
presas especializadas se contrató a 
la empresa DEDESIN de Camas 
(Sevilla). Esta ya ha realizado una 
primera fase de la campaña, en la 
cual, nos comentan, han quedado 
asombrados de la enorme cantidad 
de ratas encontradas y piden a la 
población que colabore en el extermi
nio de los molestos roedores: 

-Respetando los cebos coloca
dos en lugares públicos. 

-Denunciando los lugares 
invadidos por las ratas. 

-Realizando la desratiza
ción de la propia vivienda, almacén 
o local. 

*La Comisión de Gobierno 
felicitó al Equipo de Medio Ambiente 
del Programa "Andalucía Joven" 
por la dedicación, entusiasmo y tra
bajo que vienen desempeñando todos 
sus miembros en la realización de 
propuestas e informes, y también al 
Equipo de Cultura por su participa
ción en el Ciclo Cultural de Prima
vera. 

*Técnicos de la Unidad de 
Promoción de Empleo (U.P.E.) asis
tieron en Madrid los días 25 y 26 de 
abril a unas Jornadas sobre Ayunta
mientos y Empleo Juvenil organiza
das por la Comisión Internacional 
para la Juventud y la Federación 
Española de Municipios y Provin
cias (F.E.M.P.). 

*E1 concejal de Protección 
Civil, Antonio Menéndez, y el Coor
dinador de la Agrupación de Volun
tarios, Jorge López Moreno, asisten 
en Granada, en la sede del Gobierno 
Civil, a la charla coloquio "Legis
lación sobre competencias munici
pales en materias de protección civil 
y recomendaciones para la elabora
ción de un Plan de Emergencia Mu
nicipal". 

*E1 Alcalde aceptó el nom
bramiento de miembro del Comité 
de Honor de las I- Jornadas y 
Muestra Andaluza de Centros de 
Integración Laboral de Minusvá-
lidos Psíquicos, organizadas por la 
Asociación Protectora de Subnor
males "San José" de Guadix, que se 
celebraron los días 11,12 y 13 de 
mayo. 

Por G A M A y PRECIOS compre su TELEVISOR y VIDEO en romacho 
Elija entre las marcas más prestigiosas del mercado... 
Philips, Grundig, Thomson, Telefunken, Sony, J V C , ITT, 
National, Mitsubishi, Technics, Emerson, Sanyo, 
Elbe, Sonitrón... 
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vicimi 

*Se ha producido una impor
tante siembra de árboles en la ciu
dad, sobre todo en la parte alta. Si 
bien no se han plantado todos, y la 
prueba la tienen ustedes en lo dete
rioradas que están algunas zonas 
verdes del centro de la ciudad, como 
San Miguel. Pero, en cambio, sí han 
aparecido en jardines particulares. 
Así se hacen las cosas. 

CULTURA 

*La Concejalía de Cultura 
está gestionando la posible actua
ción en Guadix, en la segunda quin
cena de agosto, de la Orquesta 
Nacional de China. 

*Por otra parte, trata de re
cabar medios técnicos y materiales 
para iniciar un programa denomi
nado "La música culta", tendente a 
realizar una serie de actividades que 
fomenten y encaucen las iniciativas 
en torno a esta afición. 

*Recientemente ha visitado 
la ciudad un numeroso grupo de alu
mnos del Colegio "Santo Domingo" 
de Granada. 

*En los salones de la Biblio
teca Pública de Guadix se dieron a 
conocer a todos los agricultores las 
ayudas previstas en la ley de Agri
cultura de Montaña. El acto, que fue 
organizado por la Dirección del 
M.A.P.A. en colaboración con la Cá
mara Agraria de Guadix, contó con 
la presencia del Director Provincial 
del M.A.P.A. y del Ingeniero Jefe 
del I.R.Y.D.A. en Granada. 

*Aparece en Ideal y con la 
firma de Tico Medina la serie "Amé
rica nació en Granada", cuya 2 a en
trega es "De cómo la ciudad de 
Buenos Aires fue fundada por un 
Capitán de Guadix llamado D. Pe
dro de Mendoza". 

*La Junta de Andalucía, 
por medio de la Consejería de Fo
mento y Trabajo, según orden de 7 
de Marzo del 88, publicó en el 
B.O.J.A. n 9 27 de 1 de abril del 88 la 
convocatoria de Concurso de Pre
mios al embellecimiento y mejora 
de los pueblos andaluces. La docu
mentación debe presentarse antes 
del 15 de junio. Hay,entre otros, un 
premio de cuatro millones, y un 
accésit de un millón de pts. 

*Se han detectado numero
sas irregularidades, y por tanto 
quejas de los vecinos de Guadix, en 
torno a un gran número de interfe
rencias y en muchos casos anula
ción de canales de T.V. como conse
cuencia de algún fenómeno o mani
pulación extraña que está moles
tando y dificultando sobremanera a 
los usuarios de la "caja atontadora" 
que quieren aburrirse cómodamente 
entre concurso y concurso. Espera
mos que se resuelva pronto por 
quien proceda. 

*Se inauguró en Belerda 
una Escuela Pública, que próxima
mente será ampliada a una 2 3 

Unidad sobre un espacio de 2.100 m 
y con un costo de 6.000.000 pts. 

*Se acuerda iniciar el expe
diente de expropiación del Antiguo 
Colegio "Medina Olmos", sito en la 
calle Santa María del Buen Aire. 

*La Comisión de Gobierno 
pone a disposición de la Junta de 
Andalucía una parcela propiedad 
de este Ayuntamiento, situada junto 
a la Lonja Municipal, para la 
urgente ubicación de un Parque 
Comarcal de Bomberos. 

*Se solicita a los servicios 
técnicos de la Diputación Provincial 
la redacción de un proyecto para la 
futura Casa de la Juventud, a cons
truir en la casa propiedad del Ayto., 
sita en la Calle de la Concepción, 5. 

*Se comunica a Joaquín 
Leyva Contreras, como represen
tante del vídeo comunitario, la or
den de inmediata paralización del 
tendido de cables, así como la reti
rada de los instalados hasta el 
momento. 

*Gracias a un informe ela
borado por el Programa de Medio 
Ambiente de "Andalucía Joven", la 
comisión de Gobierno del Ayto., tras 
analizar los indudables recursos 
naturales de nuestra comarca y las 
demandas educativas y pedagógicas 
de carácter ambiental, acuerda soli
citar de la Agencia de Medio Am
biente la apertura en nuestra ciu
dad de un Aula de Educación An-
biental. 

* Aparece en Ideal la publi
cación de una sección "Ideal-Joven" 
confeccionada íntegramente por los 
alumnos del Colegio "Ruiz del Pe
ral" de Guadix. 

*La Concejalía de Obras y 
Urbanismo ha realizado un impor
tante refuerzo en los abasteci
mientos de agua y electricidad de las 
calles de Obispo Rincón, Ctra. de 
Almería, Ctra. Vieja de Granada y 
Crta. de Granada. 

* Igualmente-se ha rehabili
tado la instalación eléctrica del 
Miniparque situado debajo del Paseo 
de la Catedral, estando previsto que 
disponga de bombillas si las "ciuda
danías" lo permiten. 

COMPRE donde le OFRECEN MAS... VISITE... 

romacho 
l e o t e c a R O M A C H O 
I mejor vídeo de la comarca a su servicio. 

•cea 
Lepanto, 4 

La mayor y más prestigiosa cadena 
de electrodomésticos de Andalucía 

Telfs. 6 6 0 7 48 - 819 - G U A D I X 
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*Se han realizado impor
tantes obras en dos de los pabellones 
de la Casa Cuartel de la Guardia 
Civil de Guadix. Aunque desde lue
go lo mejor que podían hacer es cons
truir uno nuevo, porque es depri
mente el estado en que se encuentra 
el actual. 

*Con ocasión de la reciente 
promulgación de la nueva Ley 

Ultimo Pleno 

El último pleno municipal 
contó con escaso público a pesar de 
la importancia de alguno de ios 
puntos , si bien asistieron todos los 
concejales. 

Dio comienzo con la apro
bación del acta de la sesión anterior, 
a la que pusieron algunos reparos el 
C.D.S. y A.P. Pronto se pasa al 
punto 2 9 , relativo a las resoluciones 
dictadas por la Alcaldía. El punto 
3* versó sobre la aprobación de las 
cuentas de Tesorería correspon
dientes al ejercicio 87, informado 
por López Hernández, quien, ante 
las quejas de la oposición, afirma 
que la demora ha sido debida a la 
falta de informática en el sistema 
contable del Ayto., resultando 
aprobado al final con los 13 votos 
socialistas.El punto 4 9 , la concer-
tación de un préstamo con la Caja 
Provincial por valor de 41.000.000 
pts, salió adelante con los votos del 
Grupo socialista. El 5* se refería a 
la aprobación del pliego de condi
ciones económico-administrativas 
para la adjudicación de los puestos 
3 y 7 de la Plaza de Abastos de la B. 
de Andalucía y resulto aprobado 
por unanimidad. En el punto 6 9 re
sulto aprobado por unanimidad el 
Pliego de Condiciones para la 
contratación de servicio de basuras 

Reguladora de las Telecomunica
ciones, han aparecido en el Boletín 
Oficial de la Provincia unas preci
siones del Gobierno Civil de Gra
nada en las que se trata de poner fin 
a la polémica creada entre la 
Administración y las empresas de 
vídeo comunitario por las cuales el 
Gobierno Civil podría imponer san
ciones de hasta 10 millones de pese-

en los anejos y que defendió Antonio 
Aviles. Pasaron al 79, con una ofer
ta de terrenos en Belerda destinados 
a un Centro de Salud con un 
importe de 1.000.000 pts., siendo 
defendido por López Hernández con
tra Luciano Fernández, y que al 
final resultó aprobado por unani
midad. En el punto 8 9 se pretendía 
recoger la aprobación inicial del 
Plan General de Urbanismo y que 
fue aprobado por unanimidad, tras 
intervenir todos los grupos e infor
mar Francisco Al con. El Plan, tras 
su aprobación tras su aprobación 
será nuevamente expuesto para que 
se hagan las alegaciones correspon
dientes. 

El 8 de diciembre de este 
año será fiesta local sustituyendo a 
la de Santa. Ana. Explicó el Alcalde 
las gestiones realizadas y que re
sultan aprobadas , tras desestimar 
una petición de Santiago Pérez 
(A.P.) para dirigir escritos hacia el 
logro de esta festividad con carácter 
definitivo. 

Se recogió por unanimidad 
la propuesta de Apoyo a la Candi
datura de Granada 93 como sede del 
Campeonato del Mundo de Esquí. 
No ocurrió lo mismo con el punto l l 5 

en torno al establecimiento de una 
estación de esquí de fondo en el 

tas a todos los titulares de los vídeos 
comunitarios que no cumplan con 
los requisitos de la nueva ordención 
jurídica, y todo ello porque casi siem
pre utilizan vías de transmisión 
-fundamentalmente cables aéreos-
fuera del entorno que la ley faculta, 
y considerarse esto como una falta 
muy grave. 

por Luis Asenjo. 

Puerto de la Ragua, produciéndose 
una auténtica batalla entre Santiago 
Pérez y José Jabalera, que el al
calde, ante el cariz que tomaban los 
acontecimientos, hubo de cortar. 

En el punto 12 9 tuvo lugar la 
intervención de Luciano Fernández 
acerca de la Comarcalización de la 
provincia de Granada, lo que dio 
lugar a un intenso debate en el que 
tanto el Alcalde como Millán Santos, 
en base a las manifestaciones del Sr. 
Pezzi y Borbolla, se reafirman en la 
no modificación del mapa de la 
Comarca. También se produjo una 
llamada de atención a Ángel Casas 
por alusiones que efectúa sobre el 
Alcalde, acordándose profundizar 
en el conocimiento de este tema más 
adelante. 

Se aprueba por unanimidad 
y de modo definitivo la Ordenanza de 
Funcionamiento del Mercadillo del 
Sábado. Lo mismo ocurre en el pun
to 14, con una propuesta solicitud al 
presidente del Gobierno, al Presi
dente de la Junta de Andalucía y al 
Ministerio de Transportes, para que 
se inicien los trámites de reapertura 
de la línea férrea Guadix-Almen-
dricos. 

Como la sesión se alargó 
hasta la 1.30 de la madrugada, el 
capítulo de ruegos y -preguntas se 
trasladó al próximo pleno. 

Antonio URENDES OCON, se instaló en nuestro pueblo en la 
decada de los 30, con una verdulería. Luego se trasladó a la calle 
Carmen, ampliando el negocio con quincalla y mercería. De aquí nació 
una tradición comercial que mantienen sus descendientes 

Hacia 1950 se creó ALIMENTACIÓN URENDES 
C/Carmen 64 tlf. 67 60 65 

En 1967 apareció NOVEDADES URENDES 
Moda Infantil NOELIA 

C/Carmen 82 tlf. 67 61 82 

En 1977 inició su andadura MUEBLES Y ELECTRODOMÉSTICOS 
URENDES 

Plaza del Ayuntamiento tlf. 67 62 37 BENALUA DE GUADIX 
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EL TEATRO ESTABLE DE LA 
UNIVERSIDAD DE GRANADA 

Representó en Guadix 
por Francisco Hernández 

El sábado 30, el "Teatro Esta
ble" representaba Casa con dos puer
tas mala es de guardar, de Pedro 
Calderón de la Barca, bajo la dire
cción de Fernando Cobos. 

La ausencia total de decora
dos, utilización del recurso escénico 
de las intromisiones en el texto calde
roniano, juegos de luminotecnia y 
oscuros, apostaron por una comedia 
de capa y espada, con sus intercam
bios de identidades, enredos, equívo
cos y confusiones derivadas de la 
trama. 

El honor, el amor, los celos 
y la venganza en clave irónica, las 
estocadas fingidas del final y otros 
elementos que apuntalaron el texto 
con gags (tropezones y manipula
ciones de imaginarias puertas y 
ventanas) y monólogos dichos de 
corrido, buscaron la técnica brech-
tiana del distanciamiento. Destaca
ría la dicción perfecta de los actores 
primarios -a pesar de algunos ye
rros que son consecuencia del teatro 
en verso-, y la visión que nos da 

Fernando Cobos de este clásico. La 
interpretación poco ortodoxa de 
suspiros, ayes y cursiladas, algunas 
escenas robadas en los monólogos 
por actores en segundo plano, posi
blemente tratáranse de distancia-
mientos para lograr la parodia. La 
banda sonora era totalmente del 
Concierto de Aranjuez. Fernando 
Cobos comentó que esperaba venir a 
Guadix más veces y que el teatro en 
Guadix "no fuera una comida de 
pobres, atiborramiento en unos días 
y el resto del año en ayunas". Conti
nuó diciendo que "Granada es la 
única ciudad europea, de menos de 
un millón de habitantes, en la que se 
puede ir al teatro todos los días, y eso 
gracias al Teatro Estable de la Uni
versidad". 

Ojalá pensamientos como 
los de Fernando Cobos estimulen a 
nuestro Ayuntamiento a poner las 
bases de un taller dramático, en don
de se forme una cantera de actores 
que lleven el nombre de Guadix por 
otros lares, en un gabinete de teatro 
municipal. 

COBEN S.C.A. 

TRANSF. PROD. AGROPEC. 

Var ios m iembros de ia an t igua Azuca re ra se const i tuyen en 
coope ra t i va el 16-3-84, c o m e n z a n d o a t raba jar en el c o n t r a c h a p a d o 
de l c h o p o , p a r a c o m p o n e n t e s de e n v a s e s ei 1-10-84 c o n 4 2 soc ios 
coopera t i v i s tas . Hoy en d ía hay c r e a d o s en es ta e m p r e s a 65 pues tos 
de t raba jo . 

Expor tan nues t ros p roduc tos ai Levan te , Murc ia , H u e l v a y 
Cáceres . C/ ESPARTERA s/n - TELF. 67 63 11 

BENALUA DE GUADIX (GRANADA) 

v j celsur 
Esta empresa, ubicada en nuestra tierra, cuenta con 44 socios 

que, funcionando como cooperativa de Trabajo Asociado desde el 
año 1980, se abre a los tecnificados mercados internacionales a 
través de su producción, única en España. 

Nuestros fabricados de C E L U L O S A D E A L G O D Ó N se 
utilizan como materia prima para confeccionar, entre otros, los 
siguientes artículos: papeles (moneda, decoración, diseño, dibujo, 
filtros, etc.) pólvora, dinamita, pinturas, lacas, barnices, tripas de 
embutidos, plantillas de calzado, etc. 

El volumen de ventas se cifra en 6.000 Tm/año, 
distribuyéndose por una amplia red de agentes en exclusiva por 
todo el territorio nacional y CEE. 

FABRICAS Y OFICINAS 

Carretera de Fonelas, s/n 
Teléfs. 67 60 27 y 67 60 32 (Fax) 
Tx.:78531dCELSE 
Tg.: CELSUR - Guadix 
18510 - BENALUA DE GUADLX 
(Granada) Spain 
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Actuación de Mariquilla y Conferencia sobre el Flamenco 

- La zambras del Sacromonte en la 
Casa de la Cultura. 

Se crió en el Sacromonte 
y nació en elAlbaicín 
y se llama Mariquilla 
bailaora de postín. 

Efectivamente, Mariquilla 
es el nombre artístico de María 
Guardia Gómez, una paya formada 
artísticamente en el Sacromonte 
Granadino (¡Ay, cómo me acuerdo 
de mi Camino del monte, de mi Ave 
María y del Sacromonte!) y actual 
profesora de la Cátedra de Flamen
cología de la Universidad Granadi
na; quien con su grupo flamenco se 
presentaba dentro de la Muestra 
Cultural de Primavera en la Casa 
de la Cultura acci tana. 

Vino acompañada del confe
renciante y crítico especializado en 
temas flamencos, Miguel Ángel 
González, de ascendencia guadije-
ña, ya que su abuela fue maestra en 
un centro de Guadix, quien tras una 
breve introducción, fue presentán
donos a los artistas entre los que 
figuraba, al cante, el multipremiado 
Luis Heredia "El Polaco", los guita
rristas Miguel Molina Ochando y 
Paquito Cortés y cuatro bellísimas 
bailaoras entre las que figuraba una 
hija de la artista. 

Comenzaron su actuación 
con los cantes de "El Polaco" por 
granaínas y medias granaínas en 
recuerdo de Frasquito Yerbabuena, 
que fueron largamente aplaudidas 
por el público que abarrotaba la sala: 
continuando con unos fandangos, a 
los que previamente hacía su comen
tario el conferenciante, muy de a-
cuerdo con las danzas que se iban 
presentando. 

Hermanos de la zambra son 
el Sacromonte y la Alhambra. Insis
tió el orador en que lo que la gente ac
tualmente hace no es precisamente 
propagar el baile flamenco puro, si
no una caricatura de lo que fue la 
zambra, especialmente durante los 
siglos XV y XVI, con su ascendencia 
árabe y que se ha recuperado con 
frondosas y no pocas investigaciones 
a partir sobre todo del sigo XTX. 

Mariquilla y su grupo pre
sentaron en Guadix un resumen, de 
algo más de una hora de duración, 
de lo que es su obra El Sacromonte y 
yo y de la que Televisión Española 
dio cumplida cuenta en su progra
ma La buena música, centrándose 
en los tres bailes principales de la 
zambra: la alborea, la casucha y la 
mosca. Todos ellos giran en torno al 
compromiso gitano de dos jóvenes 
enamorados que terminan casándo
se según la tradición gitana. 

Hoy estamos más unios 
nos sentimos como hermanos 
porque esta fiesta gitana 
la celebra mi familia 
porque se casa mi hermana. 

La alborea es el primer baile 
y el motivo central de la boda, en don
de queda patente la virginidad de la 

En un verde prado 
tendí mi pañuelo 
salieron tres rosas 
como tres luceros. 

Son unos bailes de extrema 
brevedad que reflejan acontecimien
tos importantes corroborados por el 
jolgorio y la alegría general. 

No siguió Mariquilla a patir 
de aquí la línea trazada en El Sacro-

monte y yo, sino que continuó su 
actuación con unos tangos sacro-
montanos de los que sin duda se han 
nutrido (aunque les cuesta recono
cerlo) cantores de la talla de Lole y 
ManueL Camarón de la Isla, Panse-
quito o Enrique Morente, entre otros. 

No faltaron tampoco las so
leares de Arcas, magna investiga
ción y redescubrimiento, ya que se 
daban por extinguidas, y que Mari-
quilla aprendió de niña, constitu
yendo un caso insólito que se da en 
esta gran artista y que provocaron 
en el público asistente prolongados 
aplausos y gritos de ¡bravo! ¡bravo! 
Es un baile maravilloso donde pri
ma la ejecución de los pies, sobre el 
busto de la bailaora. 

Prosiguió con un baile por 
tangos, el cual requiere unas cuali
dades físicas hasta caerse de espal
das en el tablao. Es un baile de 
(perdonen la expresión) "coñazo" o 
de "dar el coñazo", resultando ser 
una incorporación a la zambra de 
personas que no eran gitanas, sino 
payas afincadas todas ellas en el 
Sacromonte. 

"Soy paya, pero más gitana 
de lo que parezco". (Mariquilla). 

Bendita la madre 
que tiene que dar 
rosas y jazmines 
por la madruga. 

Siguieron los fandangos del 
Albaicín, para terminar con el baile 
de los esposos y "la danza de la mos
ca", cuya misión no es otra que ja
lear a los novios contrayentes con 
dichos y canciones."picantes": 

La picaílla de la mosca 
que donde vino a picar.... 

¿Dónde piensan Vdes., ami
gos lectores? 

Continuó un baile por bule
rías, finalizando el espectáculo con 
un bonito pupurri porque, según 
Mariquilla, "las niñas querían 
seguir bailando". Se sintieron muy a 
gusto durante toda la actuación y 
bailaron otros muchos aires que 
nunca formaron parte de la zambra 
sacromontana. 

C A F E - B A R 
Casa fundada en 1943 
Hoy día dispone de un servicio completo de Hostelería • 

-Comidas y Camas- y una gran especialidad en tapas variadas, con 
gran surtido en mariscos. 

Calle Carmen, 61 - Telf. 676028 

£1 Carmen 
BENALUA DE GUADIX 
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M ® 
Nacido en Guadix (1949), Francisco García Zurita es profesor 

de literatura en un Instituto de Vélez-Málaga. Ha publicado artículos 
y poemas en las revistas malagueñas Mandarina, Unicornio, 
Ciencias y Letras y Puerta Oscura. 

Poeta oculto, casi desconocido, al que interesan todos los 
temas y registros, es autor, entre otros trabajos, de Amor en un 
instante, No retornable poesía (ambos inéditos) y Nunca ahora ni 
después (Málaga, "Newman/Poesía"). 

por F R A N C I S C O H E R N Á N D E Z 

VIVIR EN LOS NOMBRES 

Río Verde, Zalabí, 
Cañada de los Perales, 
la placeta de las islas, 
la balsa del Chiribayle. 

Rambla Pina,Chorro Gordo, 
callejón de los Morales, 
cuesta de San Antoñico, 
Puente Viejo, río Fardes. 

Ermita de San Antón, 
Almorejo, Barbacana, 
placeta del Conde Luque, 
calle Real, Puerta Alta. 

Cruz de Piedra, Bovedilla, 
de Santiago la Solana, 
el caño de San Miguel 
y el arco de Santa Ana. 

Colmenar, la Magdalena, 
placeta de Cuchilleros, 
Cuatro Veredas, Paulenca, 
Fuente de Maese Pedro. 

EN LA PARTIDA 

Al salir de Guadix 
una tarde de invierno 

En el helado ocaso decembrino, 
desde los cerros te despido un día. 
Seco se va mi corazón y ansia 
llevar tu imagen, presa en mi destino. 

Llevar tu imagen, nuevo peregrino, 
causa primera en el origen mía; 
para nunca volver, buscar mi guía, 
mi razón y dolor por el camino. 

Lejos de ti, Guadix, conciencia tomo, 
sin palabras ni abrazos maternales, 
del vacío que empuja mis anhelos. 

En ansia de colmarlo así me asomo 
a un abismo mayor y, sin señales, 
en la duda se pierden mis desvelos. 

El cerro de San Fandila, 
el barranco del Armero, 
la carrera de la Cruces, 
camino del Cementerio. 

Nombres todos que quedaron 
en la memoria del pueblo. 
Palabras, como las piedras, 
para traspasar el tiempo. 

En la verdad de los nombres 
la vida guarda el secreto. 
Penetrar busco su entraña. 
Vivir en los nombres quiero. 

Andalucía, romana. 
De España la pregonera. 
Mora, judía y cristiana. 
La Castilla marinera 
Eternamente pagana. 

x 
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comarca por Francisco Romacho López 

El ZALABÍ: UNA RUTA QUE HAY QUE MEJORAR 
Un año más, con esplendor 

y devoción, toda la Comarca ha cele
brado El Zalabí. Digo con esplendor, 
porque el día acompañó. Todos tene
mos en la mente que ese último do
mingo de abril o llueve o nos abra
samos de calor; pero en esta ocasión 
hizo un día de temperatura agra
dable, y todos disfrutamos oxigenan
do nuestros pulmones con el aire 
puro del campo , deleitando nuestra 
vista con el verde del Valle y sacian
do la sed con la cerveza o el refresco 
del chiringuito. 

La romería partió de Exfi-
liana con cierto retraso y formada 
por las carrozas que llevaban al Za
labí a las guapas del pueblo y a la 
Virgen, todo radiante de belleza, ma
jestuosa en la carroza tirada por la 
yunta de vacas.El estruendo de los 
tambores y el sonido de las trom
petas de la Banda de la Virgen de los 
Dolores de Huesear y la Banda de 
Jerez del Marquesado engrande
cieron nuestra tradicional romería. 
La Cofradía de Jerez esperaba impa
ciente el reencuentro anual, y todos 
los devotos besaban el manto de la 
Zalabinera con fe, esperanza y fer
vor. 

Como complemento a la ro
mería, en Exfiliana disfrutamos de 
las Verbenas hasta altas horas de la 
madrugada, amén de otras actua
ciones como la del grupo de baile La 
Petenera, de Paterna de la Rivera, 
(Cádiz), que nos dio una lección de 
cómo hay que bailar rumbas, sevilla
nas y fandangos. 

Pero, aparte de comentar 
un poco lo que aconteció este año 
1988, me mueve a escribir estas lí
neas un problema que nos preocupa 

a todos cada año más, porque tam
bién cada año somos más los que 
vamos al Zalabí. Me refiero a los 
accesos al santuario y al poco espa
cio superficial que queda para los 
miles de personas que nos concentra
mos allí. 

Desde esta revista quiero in
quietar al pueblo de Exfiliana, y a 
las autoridades municipales y pro
vinciales, para que El Zalabí no sea 
ni un atasco de coches ni un atolla
dero de personas, que no pueden mo
verse entre una nube de polvo que a 
todos envuelve. 

¿Cuándo vamos a enfrenar
nos a este problema? Hay que modi
ficar El Zalabí porque es nuestra 
fiesta, porque toda la comarca 
participa en él. Hay que crear una 

infraestructura. Hay que ensan
char la ramblilla. Hay que ampliar 
la explanada, indemnizando a los 
propietarios de las tierras limítrofes 
con ayudas de los organismos ofi
ciales. Hay que asfaltar el espacio 
donde todos convivimos durante 
unas horas. El Ayuntamiento, la Di
putación y la Junta de Andalucía 
tienen la palabra y deberían aportar 
la solución, porque hay que dar a 
esta romería el prestigio necesario, 
dignificándola para que esté a la al
tura de los tiempos actuales, para 
que gane en esplendor, devoción y 
belleza 

Espero que los organismos 
oficiales se inquieten y pronto sea 
una realidad. 

La Calahorra en Fiestas 
Llega la primavera y la 

Calahorra, como otros pueblos de 
nuestra comarca, estalla en fiestas 
tradicionales , que año tras año se 
suceden, añadiendo cada vez nuevos 
aspectos de renovación y colorido. 
Tras la celebración reciente de S. 
Marcos, común por los pueblos de 
nuestra comarca, llegó el ocho de 
níayo el patrón S. Gregorio Na-
cianceno,¡ que este año coincide con 
la ruta de coches antiguos que 
hicieron el itinerario Granada-Al
mería y pararon a la hora del 
almuerzo en el histórico pueblo de 
La Calahorra. Actuó la Banda 
Municipal y hubo castillo de fuegos 
artificiales, así como las tradicio-

nales actuaciones de los grupos 
musicales. El día siete, actuó el gru
po Candilejas con la obra de teatro 
Pasarela, en la plaza del Ayunta
miento. Juegos tradicionales para 
chicos y los títeres del Teatro de 
Irene. 

La Semana Cultural, previs
ta para' los días 23 a 28 de mayo y 
organizada por el Grupo Escolar de 
la Calahorra con la colaboración y 
apoyo del Ayuntamiento, se ha 
suspendido debido a la larga huelga 
que sostienen los maestros de la 
enseñanza pública no universitaria, 
que afecta como es sabido a nuestros 
pueblos. El motivo de dicha suspen
sión es no perder más horas lecti
vas. 
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LA PEZA: por César Serrano Fernández 

UNA CALLE AL FUTURO 

Al principio de La Peza 
siempre hay un río. Según por donde 
se llegue, se entrará a través del río 
Espique o del río Moroyón. Entre 
estos ríos, y claramente determina
dos por ellos, se levanta el núcleo 
urbano de La Peza. El asentamiento 
se carcteriza por su gran pendiente, 
por lo angosto y sinuoso del trazado 
de sus calles y por la ausencia casi 
total de espacios abiertos para uso 
publico. 

El derarrollo urbanístico re
ciente de este núcleo ha impuesto la 
necesidad de sobrepasar el límite 
que imponían los ríos antes men-
cíonados, surgiendo de este modo edi
ficaciones de una forma irregular a 
lo largo de los ejes que determinan 
los dos puentes que existían sobre los 
ríos, y uno de construcción reciente. 

El resultado actual es un nú
cleo urbano con dos zonas muy 
definidas, tanto vertical como hori-
zontalmente. Estas zonas están sepa
radas entre sí por la barrera urba
nística que supone el río y por la difi
cultad de comunicarse entre sí por 
la estructura propia de la trama de 
calles en el casco antiguo. Atendien
do a estas consideraciones, y a otras 
que sería largo exponer, se llegó a la 
conclusión de que una solución 
acertada para este problema de arti
culación sería la construcción de 
una vía de comunicación por una de 
las márgenes del río Espique. 

Conseguir este objetivo ha 
sido una aspiración de varias Corpo
raciones del Ayuntamiento de La 
Peza, que se ha hecho realidad, a ni
vel de proyecto, por las actuaciones 
llevadas a cabo por la Diputación 
Provincial. 

El proyecto real ha supera
do con creces los objetivos iniciales, 
ya que resuelve, además de los pro
blemas de comunicación, otros de 
infraestructura y equipamiento muy 
importantes. 

La actuación propuesta se 
centra en los siguientes puntos: 

-Saneamiento del río por 
medio de su total canalización. Así 
se evitan focos infecciosos derivados 
de las basuras que actualmente se 
arrojan al cauce. 

-Construcción sobre la mar
gen derecha del río de una calzada 
con amplias aceras que cumpliría 

una triple función. Por un lado 
resuelve el problema de comunica
ciones, tanto dentro del núcleo como 
entre sus extremos; asimismo racio
naliza una serie de terrenos aptos 
para construir, dotándolos de la 
infraestructura necesaria; y, final
mente, pone en servicio un espacio 
amplio, de carácter público, del que 
actualmente carece este pueblo. 

-Construcción de puentes 
que intercomunican el casco anti
guo del núcleo con las zonas de nue
va edificación. 

Logrado a nivel formal el 

compromiso de la Diputación Provin
cial para la ejecución de estas obras, 
se plantean en la actualidad y a ni
vel municipal una serie de inconve
nientes, promovidos siempre por in
tereses particulares y de difícil aná
lisis, que nos hacen temer por la via
bilidad de su realización. 

La ejecución de las obras 
definidas en el Proyecto está pendien
te en la actualidad de la aprobación 
de la definitiva Corporación del 
Ayuntamiento de la Peza, habién
dose manifestado en contra de su 
realización el Grupo Socialista de La 
Peza por medio de su portavoz. 

Se ruega a los colectivos y colaboradores en 
general manden junto con su colaboración la 

firma y el D. N. I. 
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LAS CARRETERAS DE LOS MONTES 
En esta sección de la revis

ta Wadi-as, dedicada a "Pueblos de 
nuestra comarca", permítanme los 
lectores hacer una pequeña refle
xión sobre un tema que creo nos 
preocupa a todos. 

Estamos hartos de oír que 
Guadix es una de las comarcas más 
deprimidas, con más alto índice de 
paro, emigración, más baja renta 
per cápita y, con una red de comuni
caciones pésimas, por lo menos en 
la zona a la que voy a referirme, Pe
dro Marínez. 

Invito a los que ésto lean a 
hacer una excursión llena de emo
ciones por nuestras "carreteras" 
recién arregladas. Prometen que 
durarán dos años y que después nos 
van a hacer "Carreteras" como Dios 
manda, que le van a quitar la emo
ción a los viajes. No voy a hablar de 
proyectos futuros, eso lo dejo para 
los políticos. Me limitaré a hacer 
una breve descripción de los carri
les por los que nos desplazamos los 
habitantes de Alamedilla, Alicún, 
Dehesas, Moreda, Pedro Martínez y 
Villanueva de las Torres, ciudada
nos de segunda que circulamos por 
carreteras de cuarta o quinta catego
ría, no se qué escalafón ocupan den
tro de nuestra red de carreteras. 

El tramo Moreda-Pedro 
Martínez antes de su arreglo era 
una carrera de obstáculos. Veloci
dad permitida: 20 km/h. Y no por-

por Consuelo Ortega 
que las señales de tráfico lo impidan 
o recomienden, sino por el firme. 
¡Atención, empieza el viaje! Los ojos 
bien abiertos y preparados para 
esquivar un agujero, un montículo 
de barro, ahora a la derecha, que 
hay menos baches; después, a la 
izquierda; ahora por mitad de los 
trigales que es más transitable. 
Cuando nos incorporamos a la na
cional, a revisar el coche, ver si 
faltan tomillos, tubo escape, etc.; si 
hay suerte y está completo, a seguir. 

Ahora, una vez arreglada 
arreglo que consiste en remiendos, 
saltitos uno detrás de otro. La 
carretera sigue siendo intransitable, 
pero qué le vamos a hacer: los 
presupuestos son limitados. Gran
des presupuestos para la Andalucía 
desarrollada; a nosotros ya nos toca
rá. A hacer cola. 

El tramo Pedro Martínez-
Alamedilla ni siquiera puede remen
darse. La carretera es un continuo 
agujero nos conformamos con dos 
capas de riego uniforme, y a eperar. 

En el tramo Pedro Martínez-
Dehesas, tapan agujeros, igual que 
en el de Pedro Martínez-Villanueva. 

He aquí una breve descrip
ción. No quiero cansaros ni hacer 
demagogia, a quien no crea lo que 
aquí cuento, le invito a hacer una 
excursión. Durará poco, pero está 
llena de emociones 

¡ANIMAOS! 

ALAMEDILLA: Deportes,Fiestas y Emigración v™*™*™****s^z 
Finalizando el mes con una 

El mes de abril lo iniciamos 
en Alamedilla con el tradicional 
campeonato de fútbol-sala, celebrado 
el Viernes Santo, con la participa
ción de catorce equipos representan
do a Alamedilla, Dehesas de Gua
dix, Guadahortuna, Pedro Martí
nez, Pinar, Torre Cárdela y Villa-
nueva de las Torres, se disputó con 
gran animación y asistencia de pú
blico, destacando la deportividad y 
estrechamiento de lazos entre los 
distintos municipios participantes. 
En el aspecto deportivo, cabe resaltar 
a Dehesas de Guadix como acapa
rador de títulos: primer clasificado, 
trofeo al mejor jugadofr y al máximo 
goleador, que fueron a parar a las 
manos de los primos de Valero. 

Ya avanzando el mes, du
rante los días 23, 24 y 25 , se cele
braron las fiestas locales en honor 
del Santísimo Cristo de la Luz, 
donde es de destacar las procesiones 
del día 24 con la imagen del Cristo, y 
el día 25 con el tradicional recorrido 
de San Marcos y reparto de roscos 
de pan bendito. Se celebraron distin

tas competiciones (campeonato de 
brisca, tiro al plato, fútbol, petanca, 
carrera de cintas en bicicleta...), 
todo elllo amenizado por la banda de 
música de Jerez del Marquesado. Y 
por las noches, las ya tradicionales 
verbenas en la caseta municipal con 
la actuación de grupos musicales. 
Fiestas celebradas con un gran 
ambiente entre los vecinos del pueblo 
y visitantes que se unieron a la 
alegría de este municipio, donde sólo 
cabe destacar, como anécdota, la 
nota "negra" dada por el colegiado 
encargado de dirigir el encuentro de 
fútbol entre el Club Atlético 
Alamedilla y la Accitana (3-1), por 
los detalles pintorescos que exhibió 
en el terreno de juego, al parecer por 
una sobredosis etílica previa al 
partido, siendo sustituido en el des
canso por un aficionado local que tu
vo una buena actuación. A destacar 
la sensatez y deportividad de que 
hizo gala el equipo accitano, que 
accedió a continuar el partido con 
cambio de arbitro para no estropear 
el ambiente festivo de la tarde. 

metamorfosis negativa del pueblo, 
pasando de la alegría a la tristeza de 
la emigración,pues, como es habi
tual, en estas fechas emergen con 
gran virulencia las consecuencias 
del paro, y numerosas familias tie
nen que emigrar a Francia para 
poder conseguir el trabajo que se les 
niega en su tierra. 

Junto a los emigrantes al 
país vecino, últimamente se ve un 
cambio de rumbo, sobre todo en 
jóvenes, que se desplazan a las 
Baleares para trabajar en la hoste
lería. Debido a este problema, en los 
últimos días han dejado el pueblo 
181 personas de 64 familias, de las 
que 135 van a trabajar llevándose 
consigo a 46 niños, con el consiguien
te problema para cubrir las necesi
dades más elementales de los peque
ños y el absentismo escolar de los 
•que" se encuentran en esta etapa, 10. 
que contribuye a perpetuar la cade
na migratoria y a acentuar el proble
ma de la negación al derecho a la 
educación y a sufrir sus consecuen
cias. 
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Alcudia: Novillada Picada por José Fernández Olea. 

Casi recién terminada la Ro
mería de la Virgen de la Cabeza a su 
ermita del Zalabí, y organizada por 
el empresario granadino José M-
Porcel, los aficionados taurinos tuvi
mos ocasión de presenciar, en una 
tarde nublada y fría impropia para 
este arte (los toros quieren sol y mos
cas), la segunda novillada picada 
que se celebraba en el coso alcudia-
nero en la presente temporada. 

Presidió el concejal Olea 
García, acompañado por el Alcalde 
del Valle del Zalabí y por el también 
edil Valenzuela Ruz, que fueron 
sumamente generosos a la hora de 
conceder los trofeos. Muy poco pú
blico, un cuarto de entrada, acudió a 
ver estos novillos-toros de Dña. Fran
cisca Romero de Cerrocacín que 
pastan en Jerez de la Frontera, los 
cuales causaron muy buena impre
sión, aunque hubo quién pensó que 
los astados eran el desecho de otras 
plazas y que iban a servir más que 
nada en entrenamiento a los jóvenes 
espadas, sobre todo a Paquito Ruiz 
de cara a su actuación en la capital 
granadina. 

Se equivocaron los que así 
pensaron, ya que los novillos presen
taron a sus lidiadores no pocas difi
cultades, que a lo largo del festejo és
tos supieron entender. 

Pésima actuación de los del 
castoreño, quienes realizaron todas 
sus intervenciones en el centro de la 
plaza, usando y abusando de la puya 
en los seis novillos. Ni uno solo se 
escapó de ser masacrado en el cen
tro del ruedo. !Qué barbaridad!. 

El granadino Paquito Ruiz 

se erigió en el triunfador de la tarde 
haciendo gala de su valor, luciéndo
se con la capa en los lances de re
cibo, instrumentando muy buenas 
verónicas, rematadas con medias de 
gran belleza plástica. Tras el segun
do tercio y brindar al público, llevó al 
novillo enbebido en la muleta a pesar 
del viento reinante, para terminar 
de una gran estocada hasta la bola 
que le supuso las dos orejas y el rabo 
del que abrió plaza. En su segundo 
también demostró estar a punto, 
siendo ovacionado con la capa, apun
tando muy buenas maneras tanto de 
capote como de muleta, mirando in
cluso al tendido en una gran faena 
con predominio de redondos y natu
rales para terminar con el de pecho. 
Cortó los dos apéndices auriculares 

de su enemigo. 
El jerezano Juan Pedro Ga

lán estuvo muy valiente toda la tarde 
con su lote, recibiendo un revolcón 
sin consecuencias en su primero, lo 
cual no fue obstáculo para que se 
luciese con la muleta y entendér
selas con los efe Cerrocacín con toda 
clase de recursos muy toreros en 
donde abundaron los naturales, los 
de pecho y los desplantes. Consiguió 
de su primero dar la vuelta al ruedo 
entre numerosos aplausos, mientras 
que al quinto de la tarde le cortó las 
dos orejas y el rabo en una faena 
memorable. 

El también gaditano Francis
co Sánchez Romero, que debutaba 
con picadores sustituyendo al sevilla
no Manolo Corona por haberse 
lesionado en un tentadero, acusaba 
estar poco "placeado", aunque a sus 
novillos les plantó cara, viéndosele 
buenos modales en sus series con la 
izquierda, aunque no estuviera muy 
acertado con el acero. Al primero de 
su lote le cortó los máximos trofeos, 
siendo muy aplaudido en el que 
cerraba plaza. 

Esta fue la tarde de toros 
que presenciamos^ .en Alcudia, en 
donde, si bien los novilleros se pres
taron con ilusión desorbitada a la 
lidia, con actuaciones muy volunta
riosas y correctas así como el único 
calor aportado por la Banda de Músi
ca que tan acertadamente dirige 
Rafael Rosillo Carrasco, quedó sin 
duda deslucido el festejo por el mal 
tiempo, la desordenada labor de los 
picadores, y la escasa asistencia de 
público. 

Aldeire. Programa de Fiestas 
FIESTAS PATRONALES DE NUESTRA 

SEÑORA DEL ROSARIO - ALDEIRE 

Días 25 y 26 

A las 19,00 h. Solemne Triduo. Santa Misa con 

homilía a cargo del Rvdo. Padre D. Gregorio 

García Rodríguez. 

Dia27 

A las 13,00 h. Carrera de CAR para los 

menores, con grandes premios. 

A las 18.00 h. Ofrenda floral a la Virgen del 
Rosario. 

A las 19.00 h. Solemne Triduo 
A las 20.00 h. Pasacalles con desfile de 
Cabezudos amenizado por la Banda de Música 
de Jerez. 

A las 20.30 h. Pregón de Fiestas. 

A las 22.00 h. Procesión del Santo Rosario. 
A las 24.00 h. Baile en la Plaza Federico García 

Lorca, amenizado por la Banda de Jerez. 

Día 28 sábado 

A las 9.00 h. Diana Floreada y recorrido del 

Jurado Calificador del I Certamen de 

fachadas. Entrega y colocación de placa en el 

domicilio premiado. 

A las 12.00 h. Solemne Misa Predicada por el 

limo. Sr. D. Ignacio Noguer Carmona, obispo 

de la Diócesis de Guadix-Baza y concelebrada 

por los sacerdotes del Arciprestado. 

A las 13.00 h. Invitación a copa de vino español 

al pueblo, autoridades provinciales y locales, 

así como a todos los asistentes 

Lugar: Plaza Federico García Lorca, 

amenizada por la Banda de Jerez . 

A las 17.00 h. Exhibición de Taekwondo. 

Jí las 19.00 h. Desfile Procesional de Nuestra 

Señora del Rosario. 

A las 23.00h. Gran Verbena en la Plaza 

amenizada por la Orquesta Cristal. 

Día 29 domingo 

A las 9.00h. Diana Floreada con copas y 

pastas. 

A las 11.00 h Santa Misa 

A las 12.00 h. Tiro al Plato en el Paraje las 

Colmenillas. 

16.00 h. Concurso de Cucañas y Carrera de 

cintas en la Avenida de Granada. 

A las 18 h. Tiro de Barra masculino y 

femenino. Y Subida al Palo. 

A las 23.00 h.Castillo de Fuegos Artificiales, 

acompañado por la Banda de Jerez. 

A las 24.00 h. Gran Verbena por la Orquesta 
Azabache con entrega de trofeos. 
Traca final. 
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U N SINDICATO AGRÍCOLA E N BENALUA DE GUADIX A COMIENZOS DE SIGLO. 
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Benalúa de Guadix cuenta 
con un sindicato agrícola, bajo la 
advocación de "San José", en el año 
1908. En el archivo del obispado de 
Guadix-Baza se conservan sus 
estatutos, que constan de 36 
artículos, divididos en 11 capítulos, 
quedando difinitivamente redacta
dos el día 10 de septiembre de 1908. 
Firma como presidente Antonio 
Casas y como director espiritual el 
licenciado Felipe Mérida Ruiz. 

Mérida Ruiz, cura ecónomo 
de la parroquia de Benalúa de 
Guadix, envía los estatutos al 
obispado para su aprobación, el día 
19 de septiembre. El obispo de la 
diócesis, Don Timoteo Hernández 
Muías, tras el informe favorable del 
fiscal eclesiástico , aprueba los esta
tutos el 10 de octubre de 1908. 

&l sindicato, con personali
dad jurídica propia, quedó constitui
do como una entidad civil católica. 
Tendría como lema, inspirado en los 
antiguos gremios, "UNOS POR 
OTROS Y DIOS POR TODOS". El 
himno del mismo sería el de "Jesús 
Obrero". 

El sindicato, debería de fede
rarse con los demás sindicatos del 
arciprestazgo, con la finalidad de 
aunar esfuerzos sociales y religio
sos. Cuatro clases de socios podrían 
formar parte de la organización: 
honorarios, protectores, numerarios 
y adoptivos. En el artículo n. s 15 se 
señala el organigrama de la 
estructura organizativa: " Este sindi
cato se constituye por lo demás bajo 
la dirección de un jefe denominado 
decurión que se entenderá directa
mente con los asociados en su 
decena, los decuriones de cada diez 
decenas, estarán bajo la dirección de 
un jefe denomindo centurión, así 
como que cada cuatro centuriones 
dependerán de otro jefe denomindo 
prefecto, y todos ellos dependerán de 
los acuerdos de una junta direc
tiva". 

La junta directiva estaría 
compuesta por los siguientes car
gos: director espiritual, presidente, 
vicepresidente, tesorero, síndico, 
secretario, vicesecretario, prefecto y 
cuatro vocales. 

El papel del "director 
espiritual" es muy significativo, ya 
que junto a la dirección espiritual, 
debería presidir "las juntas, comi
siones, y demás actos del sindicato, 
convocarlas, dirigirlas; tomar acuer
dos en casos urgentes, debiendo 
reunir la junta directiva lo más 
pronto posible para darle cuenta; 

puede poner veto a los acuerdos de la 
junta directiva y, en caso de que esta 
insistiese, se someterá al fallo del 
consejo diocesano" (art. n 9 25). 

El sindicato contaría con un 
'jurado"(art.n.33), para resolver los 
conflictos entre patronos y obreros. 
También contaría, dado su carácter 
social, con una "Bolsa de trabajo" 
(art. n.9 36), con la finalidad de pro
porcionar trabajo a los socios obre
ros. 

Después de una lectura 
detenida de los mencionados estatu
tos podemos afirmar, como es lógi
co, que se inspiran en la doctrina 
social de la Iglesia y en las leyes 
asociativas y sindicales, vigentes en 
aquellos momentos de 1887 y 1906. 
Es un sindicato, por tanto, modelo 
en su época. 

La organización sindical 
compuesta por " propietarios, colo
nos, braceros y de profesiones ane
jas a la agricultura y ganadería" 
¡art. n.9 1) pretendía resolver la deno
minada "cuestión social agraria", 
que tiene una dimensión, de acuer
do con el contexto histórico, religio
so, político y económico. 

Los fines del sindicato eran 
muy concretos y, al mismo tiempo, 
diversos: religiosos, benéficos, econó
micos, instructivos y recreativos, tal 
como queda expuesto en los artí
culos 9 al 14, ambos inclusive. 

Dada la brevedad de este 
artículo, vamos a señalar los fines 
económicos del sindicato agrícola: 

a) Adquisición de aperos, 
máquinas, abonos, plantas, semi
llas, y todo lo relacionado con la agri
cultura. 

b) Aplicación de remedios 
contra las plagas del campo. 

c) Fomento del crédito agrí
cola. 

d) Defensa mutua de la 
propiedad y de las cosas del campo 
pertenecientes a todos los asociados. 

e) Velar por el mejoramien
to de los salarios en cumplimiento 
de las leyes sociales y perseguir sin 
descanso la usura y caciquismo. 

f) Asegurar entre todos los 
asociados sus ganados y cosechas. 

El sindicato buscaba tam
bién la formación cultural y moral 
de todos sus asociados. Sería intere
sarse investigar la trayectoria con
creta de esta organización que, co
mo queda expuesto, fue modelo en 
su época. La existencia de esta 
organización sindical de carácter 
mixto (patronos y obreros) es muy 
significativa en la España de Alfon
so XII I y pone de manifiesto la gran 
actividad agraria que se está desa
rrollando, a primeros de siglo, en 
Benalúa de Guadix, que se materia
lizará con la fundación de la fábrica 
de "Nuestra Señora del Carmen" en 
el año 1913. 

•je 



NUESTRO CAMPO 
LA AGENCIA COMARCAL DE EXTENSIÓN AGRARIA 

CULTIVO DEL MAÍZ 

VARIEDADES.- Según en
sayos realizados, recomendados la 
siembra de maíces híbridos simples 
(HS) se ciclo 600-700, y la densidad 
de siembra entre las 75.000 y 80.000 
plantas/Ha. 

FERTILIZACIÓN.- La utili
zación de nuevas variedades con ma
yor capacidad productiva debe ir 
acompañada de una mayor y mejor 
utilización de fertilizantes. El maíz 
es una planta que responde bien al 
empleo de grandes dosis de abonos. 
Para una cosecha esperada de 
12.000-12.500 kg. por Ha., recome-
damos las siguientes dosis y forma 
de aplicación: 

Suelos arcillosos y francos.-
Abonado de fondo o semen-teras. 750-
800 kgVHa. de 18-18-18- o de 15-15-15. 
Abonado de cobertera. Cuando las 
plantas tengan 35-40 centímetros de 
altura se utilizarán 400-450 kg/Ha. 
de Nitrato Amónico del 33'5%. 

Suelos aarenosos.- Utilizar 
como abonado de fondo 900-1000 
kgrTHa de 18-18-18 o de 15-15-15. 

Primera cobertera: Cuando 
el maíz tenga 35-40cm. de altura , 
250 -300 kg/Ha de Nitrato Amónico 
del 33'5%. 

Segunda cobertera: Cuando 

el maíz tenga 80-90 cm. de altura, 
250-300 kg/Ha de Nitrato Amónico. 

El maíz es un cultivo muy 
exigente en Nitrógeno. Se puede afir
mar que la producción de granos es 
directamente proporcional a la dispo
nibilidad de Nitrógeno por la planta, 
lógicamente dentro de unos límites. 

Es conveniente que la Mate
ria Orgánica esté en el suelo en una 
proporción del 2'5 al 3%. Si no es así, 
el agricultor deberá tenerlo en 
cuenta e incorporar Materia Orgáni
ca al suelo progresivamente hasta 
alcanzar esta proporción, emplean
do estiércol fermentado y bien hecho 
o materia orgánica comercial que ya 
viene esterilizada y exenta de semi
llas de malas hierbas. 

EMPLEO DE HERBICI
DAS.- La importancia del control de 
malas hierbas en el cultivo del maíz 
es bien conocida. Se pueden evaluar 
las pérdidas, sin ninguna escarda, 
entre un 30 y un 45% de la cosecha. 

La competencia entre ma
las hierbas adventicias y el maíz 
tiene lugar, principalmente, en los 
primeros estados del cultivo, debido 
a su tardanza en el nacimiento y a 
su lento crecimiento en las prime
ras semanas, habiéndose evaluado 
que el periodo crítico se encuentra 
entre la segunda y la cuarta semana 
a partir de la emergencia. 

Esto obliga a mantener el te
rreno limpio de malas hierbas el 
mayor tiempo posible desde que na
ce hasta los dos primeros meses, 
puesto que a partir de ese momento 
el rápido desarrollo del cultivo le per
mite competir favorablemente con 
las malas hierbas adventicias, espe
cialmente por el sombreado que 
producen. 

La escarda no solamente se 
basa en el empleo de herbicidas, ya 
que en el control de malas hierbas 
inciden otras medidas, tales como 
rotaciones de cultivos, labores, den
sidad de siembra, fertilización, rie
gos etc. 

Pero hoy el método más efi
caz en la lucha contra las malas 
hierbas es la aplicación de produc
tos químicos 

En general, deben seguirse 
las recomendaciones de las casas co
merciales en cuanto a época de apli
cación, forma y dosificación de los 
preparados herbicidas. 

PARA U N A MAYOR INFORMA
CIÓN, CONSULTEN CON LA 
AGENCIA DE EXTENSIÓN AGRA
RIA DE SU COMARCA O CON LA 
SECCIÓN DE PROTECCIÓN VE
GETAL DE LA DELEGACIÓN PRO
VINCIAL DE AGRICULTURA. 

En el cam ino Rea l de Guad ix a J a é n , en el té rmino del cort i jo 
de Bena lúa , se insta ló hac ia m e d i a d o s de l s ig lo XV I I una p o s a d a y 
lugar d e pos tas . C u a n d o se inaguró el f f .cc. en Bena lúa , en el año 
1896, de jó de ser p o s a d a y se conv i r t ió en A l m a z a r a , y en 1898 
c o m e n z ó a func iona r el A l a m b i q u e (aguard ien te , g ineb ra , coñac , 
etc.) y t a m b i é n s i rv ió de a l m a c é n de v inos . D e s d e 1983 se d e d i c a 
exc lus ivamente al embote l lado de v inos y poster ior d is t r ibución. 

LA POSAILLA 

Miguel Isaac Haro Pujada. Carretera de Fonelas, s/n Benalúa de Guadix 

P A N A D E R Í A - A L I M E N T A C I Ó N 

H nos . M arcos 
Esta panadería comenzó a funcionar en 1926, 

siendo su dueño Ángel Segura López, que 
traspasó el negocio en 1951 a la familia Marcos. 
Desde este año, los Hnos. Marcos siguen 
manteniendo esa tradición artesanal. 
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DE CACHONDEO, PERO MENOS 

Seguimos avisando que la 
lectura o libre interpretación de estos 
textos pudiera herir alguna sensibi
lidad muy sensible. 

LA CASA ROSADA era ayer la de la cultura; 
hoy nos la han cambiado de color: 
blanca es por fuera.por dentro oscura, 
Qué nueva sorpresa nos dará la Corporación. 

No se piden grandes colores a la fachada. 

Simplemente que haga juego con la barriada. 

Lo importante es la constada en la cultura 

y que los actos tengan buena cobertura 

Los de Hacienda, que están 
muy contentos, se van a poner las bo
tas este mes y el que viene. Reco
miendan a sus queridísimos contri
buyentes que no se precipiten, (tie
nen hasta el 20 de junio), pero tam
poco lo dejen todo para el último día, 
que se les atasca la máquina de 
sumar. El lema de este año es: "Si 
Mahoma no va a Hacienda, Hacien
da irá a su casa". 

EL CORRESPONSAL 

Nuestro corresponsal Chu-
lí, enviado voluntariamente al país 
vecino de la China, no se olvida de 
nosotros y ha querido enviarnos la 
crónica que a continuación publica
mos. Debido a que nos la ha remitido 
vía telefono, no sabemos si es 
correcta la transcripción; espera
mos sepan subsanarla si se observa 
algún error gramatical: 

£ ta 

o 

o 

Aprovechando que la llama
da la pagaba él, le hemos pregun
tado si obsevaba algún posible vín
culo entre el gran país amarillo y 
nuestra comarca acci tana, lo que pu
diera facilitar algún tipo de herma
namiento. 

No ha sabido precisar con 
exactitud, si bien está estudiando 
posibles puntos de contacto histórico 
entre nuestro vecino el "homínido de 
Orce" y el conocido "australopitecus 
pekinensis", en unos tiempos en que 
lo de la torre de Babel vino más 
tarde. Por otra parte, nos dijo que 
también investiga la etimología de 
poblaciones como Hue-ne-ja y Hue-
la-go, que, caso de tener algún 
antecedente oriental, podría supo
ner una revolución en los estudios 
historiográficos conocidos. 

ACCITANANDO QUE 
GERUNDIO... 

"Guadix y Almería son ciu
dades hermanas. Las gentes de 
Guadix añoran el mar, y las de Al
mería añoran la vega el oasis". 

(Palabras del poeta y escri
tor acci taño José Tuvilla en la recien
tes jornadas culturales). 

SE DICE, SE CUENTA.. 
UD A SABER. 

VAYA 

El dinámico sector empresa
rial de nuestra zona, harto de ver 
que siempre estamos ocupando los 
últimos lugares de la renta per 
cápita en los estudios publicados por 
los Bancos, ha hecho un llama
miento a los grupos de publicación 
para que dejen de desmoralizar al 
personal, que ya tiene bastantes pe
nas y angustias. Por otra parte, es
tán estudiando la forma de asociar
se los constructores y demás fuerzas 
empresariales para, en buena ar
monía con los poderes políticos, in
tentar invertir más dinero ganando 
lo mismo. Se rumorea que van a 
crear una sociedad anónima de ini
ciativas empresariales para el des
pertar de la comarca. En ese sentido 
se piensa hacer un llamamiento a 
los numerosos Bancos y Cajas de 
Ahorros que nos honran con su 
presencia, para que en los prés
tamos destinados a las obras de 
interés social que se vayan a rea
lizar en nuestra zona, se baje dos 
puntos el interés medio aplicable y 
se concedan moratorias de pago, in
sinuando que caso contrario se fo
mentará el dispendio y la prodiga
lidad. 

ACCITROIKA 
Hacienda, enterada de las 

buenas intenciones empresariales, 
manifiesta su apoyo, señalando que 
regalará toda clase de impresos 
para facilitar la tramitación fiscal y 
pondrá una o dos señoritas para 
atender las primeras consultas. 
Enterado asimismo Pepote, -digo, el 
actual mes de mayo Presidente de la 
Junta de Andalucía-, ha indicado, 
como es habitual, que dará toda 
clase de apoyo a cualquier gestión 
que coordine la iniciativa privada 
con la pública y, si es preciso, viaja
rá por Europa y EEUU (viajes que en 
tiempos de crisis política siempre 
vienen bien) para promocionar nues
tros productos. Por su parte, el 
Ayuntamiento de Guadix, para no 
ser menos, ha prometido la actua
ción de la Banda Municipal cuantas 
veces sean necesarias. 

Como los rumores (en estos 
pueblos, ya se sabe) han llegado 
hasta sectores próximos a la curia y 
a los del Opus, organización muy 
bien organizada y semisecreta, con 
intereses localizables en nuestra zo
na, ha prometido también su modes
ta pero valiosa influencia, que se 
hará efectiva especialmente si puede 
contar con una capilla en las instala
ciones que se construyan. Hasta el 
99% del comercio local ha manifes
tado su apoyo a cualquier labor en 
este sentido, lo que ha sorprendido a 
más de cien. 

Sin embargo, a pesar de to
das lá expectativas que se han crea
do, los chicos de la UPE no se lo 
creen y han echado un bonoloto. 

Los políticos, de altura quie
ren sacar a Guadix de la depre. 

El Ministro de obras públi
cas, enterado y muy preocupado por 
el resurgimiento de la zona y el 
atraso que arrastra la comarca, ha 
dicho que "tranquilos, que el Peñón 
de los gitanos no se lo van a llevar". 
Y que mientras se estudian los pro
yectos en el Ministerio correspon
diente, la gente se puede bañar en 
los tradicionales baños de aguas 
termales que hay en la comarca. 

El Delegado de Turismo , 
que confía enormemente en las posi
bilidades turísticas de la zona, si 
bien no sabe cuándo se va a inau
gurar la Oficina de Turismo, anima 
mientras tanto a la población a pro
mocionar los estupendos chorizos y 
panes de Alcudia, y demás produc
tos típicos de la zona, como los dul
ces de la Seña Frasquita, confiando 
enormemente en nuestra capacidad 
comercial y relaciones públicas. 
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Por último, el Ministro de 
Justicia, para no faltar en esa labor 
coordinada de altos vuelos para 
levantar la zona, y atendiendo a las 
reiteradas solicitudes de más perso
nal para atender los numerosos plei
tos y denuncias que desbordan por 
días la oficina judicial, ha asegura
do que, como medida inmediata, 
piensa entrevistarse con el Sr. Obis
po de la Diócesis, para que influya 
en la vencindad transmitiendo más 
consuelo y calma en la comunidad 
pastoral; que se recomiende a la 
población que sea menos litigiosa, 
que antes de ir al Juzgado se lo pien
se dos, tres, cuatro, muchas veces, y 
mientras tanto se entretengan con 
las romerías, procesiones, comunio
nes de mayo y el vídeo de fin de se
mana. 

La solución, ya saben: para 
el "92", No olviden que todo es 
posible en Grana... y en Guadix. 

CERÁMICA DE BENALÚA SOC. COOP. AND. 

Se creó esta industria a principios del siglo XX con el fin de 
abastecer de ladrillos a la Azucarera, que por aquel tiempo se estaba 
construyendo. 

Perteneció a la familia Fígares hasta 1984, año en que pasó a ser 
Cooperativa, integrada por sus antiguos trabajadores, que ¡a han 
renovado y transformado de tai manera que su ámbito de venta se 
extiende por parte de las provincias de Granada, Almería y Jaén. Se ha 
conseguido así no solamente renovar los puestos de trabajo, objetivo 
primordial, sino poder ampliarlos en dos tercios más en periodo estival. 

CERÁMICA BENALÚA 5 . C . A . 

01. Fútbol s/n tlf. 87 60 63 
3ENALUA DE GUADIX 

T A L L E R E S Reparación general del Automóvil 

Compra-Venta de Automóviles 

AUTO BARNA JAMS 
Calle Carmen, s/n 

Teléfono, 676379 BENALÚA DE GUADIX 

DISCOTECA-BAR 

Los Niños 
En los a ñ o s 20 se f u n d ó es ta casa , ins ta lando en e l la un 

cas in i l lo . La p ro fes iona l idad en el negoc io f u e p a s a n d o a sus 
d e s c e n d i e n t e s . Hoy d ía o f rece un serv ic io c o m p l e t o de c o m i d a s y 
c a m a s , jun to con la d isco teca que func iona desde hace var ios años 
01 C a r m e n , N 9 1 3 5 tlf. 67 60 3 5 
Bena lúa de Guad ix 

Carmen, 135 - Telf. 676035 BENALÚA DE GUADIX 

HAZ UN SUSCRIPTOR PARA ÚÓdk'-OJ 
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deportes. 
m/h PE Uh iDOD©LETñ 

por Juan Zamora López 

El domingo, día uno 
de mayo, se celebró en nuestra ciu
dad el "DÍA DE LA BICICLETA". 
El acto estuvo organizado por el 
Excmo. Ayuntamiento en colabora
ción con los dos equipos ciclistas de 
nuestra ciudad, el "Club Ciclista 
Acci" y el "Club Cicloturista Gua
dix". 

El acto comenzó a primeras 
horas de la mañana en la popular 
Plaza de las Palomas. La partici
pación fue masiva: más de 600 per
sonas, la mayoría niños, se presen
taron con la finalidad de hacer un 
día grande para la bicicleta y con la 
idea de que las calles de nuestra ciu
dad iban a ser reservadas por unos 
momentos para el deporte del pedal. 

Sobre las 10'30 de la maña
na comenzó la caravana multicolor 
por las calles de nuestra ciudad, 
abriendo paso la Policía Municipal. 
Toda la población tuvo puntual infor
mación del recorrido gracias a la 
colaboración de Radio Guadix, que 
desplazó una unidad móvil para cu
brir el acontecimiento. 

Mantenerse en forma pela-
deando es una actitud asimilada por 
la gran mayoría de nuestros ciuda
danos. Como ejemplo de ello vimos 
en este día a nuestro Alcalde, aun
que para él no es nada nuevo, pues 
ya práctica este deporte desde hace 
algún tiempo. 

Dentro de los grupos partici
pantes y que merece ser destacado 
ha sido la O.N.C.E. cuyos miem
bros, con bicicleta tipo tándem, han 
disfrutado de este deporte y contru-
buido a la vistosidad y animación de 
esta jornada. 

A pesar de esta éxito para 
los amantes del pedal, pienso que no 
debería existir un día de la bicicleta, 
sino que ésta estuviese presente en 
todo momento en nuestro vivir coti
diano, que se utilizase para desplazá
rmenos cortos por nuestra ciudad y 
nos olvidáramos un poco de los vehí
culos de tracción mecánica. Ahora 
que de verdad somos Europa, debe
ríamos considerar cómo en la ma
yoría de sus ciudades los medios de 
desplazamiento pasan por la bici
cleta. 

Para terminar, diré que to
do concluyó sobre las doce del 
mediodía con los diferentes sorteos 
entre los participantes, y agrade
ciendo desde aquí a todos los que 
han colaborado con su ayuda mate
rial y humana para que este día 
salga adelante. 

Como apuntábamos en el 
número anterior, del 6 al 10 de 
abril, se celebró en el Pabellón Cu
bierto el Campeonato de Andalucía 
de Voleibol en su categoría de 
Cadetes Masculinos. Los participan
tes fueron representantes de cada 
una de las provincias andaluzas, 
quedando como campeón el equipo 
de Arahal de Sevilla. 

Esta vez la expectación no 
fue tan grande como cuando se 
celebraron los campeonatos de ba
loncesto, y la presencia de público 
fue muy reducida; discreta, para 
ser exactos. Quizás el Voleibol no ha 
arraigado tanto como otras modali
dades deportivas en nuestra ciudad 
y por éso carece del actractivo nece
sario para que el público se concen
tre. La reflexión que se me ocurre es 
simplemente dar ánimos a las es
cuelas deportivas en las que se prac
tique esta modalidad. 

CAMPAÑA DEPORTE PARA 
TODOS. 

Dentro de la Campaña "De
porte para todos" se han celegrado 
distintas actividades deportivas: 
14 de mayo 

A las 5 de la tarde se cele
bró el campeonato de navaja 

Anteriormente , a las 11 de 
la mañana y en el parque se había 
celebrado un campeonato de petan-
ca. 

Durante este catorce de ma
yo y el" quince se celebararon las "24 
horas de fútbol-sala", con participa
ción masiva de equipos. 

21 de mayo 
Se inició este día la liga de 

Baloncesto. Los partidos tienen lu
gar los fines de semana en el Pabe
llón cubierto y en la pista exterior 

por Miguel Ángel Gómez Espigares 
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c a r t a s a J21 JBÚnsüiósi 
GUADIX Y LA 3 a DIVISIÓN 

El día 2 de mayo, se celebró asam
blea extraordinaria para la elección de nuevo 
presidente del Guadix C.F, y estamos casi 
como entonces. Para no perder la costumbre de 
dejadez que nos caracteriza, no hubo ninguna 
candidatura, que se sepa. 

Parece ser que sólo los que están 
metidos tienen derecho a trabajar, y por lo visto 
a perpetuidad. Son muchos los que se 
preocupan -metámonos todos- de opinar, cri
ticar, incluso insultar y hacer de técnicos. Pero 
qué pocos somos capaces de meternos al toro, y 
por desgracia para Guadix no es sólo en el 
fútbol. 

En nada nos parecemos a ciudades -
pongamos por ejemplo a Linares o Ubeda- en 
las que ha habido disputa para acceder a la 
presidencia de sus respectivos clubs. Claro que 
nosotros estamos a años luz de ellos, y así nos 
va, porque no hay duda de que los pueblos son 
lo que quieren sus habitantes. 

La actual directiva se va, y entre 
otras cosas, opino particularmente, se va por
que está harta; puede que no sea harta de 
trabajar, harta de sinsabores; no harta de críti
cas, porque las críticas constructivas no son 
tales, sino por las zancadillas y la malede-
cencia. 

Muchos no comprenden que para 
tener un equipo en esta categoría, y con ciertas 
garantías, y más en una ciudad "pobre" como 
Guadix, hay que moverse para cubrir el 
presupuesto; y son pocos los que ayudan. 

Es cierto que hay aficionados que 
colaboran, y a los cuales el fútbol les cuesta los 
dineros; pero eso no basta. Yo recuerdo, por 
ejemplo, la cena de despedida de la pasada tem
porada, en la que el Sr. Alcalde dijo que este 
año sería el del Guadix, que lo apoyaría. Yo no 
sé qué ha podido pasar y qué razones habrá, 
pero lo cierto es que las relaciones no son óp
timas. No pretendo decir que el Ayuntamiento 
ponga dinero para el fútbol, cuando hay cosas 

más importantes. Sin embargo creo que una 
Escuela de Deportes sería un buena inversión, 
pues aparte de elevar el nivel deportivo apar
taría a nuestros jóvenes de actividades más 
peligrosas. Al margen de esto, no veo lógico 
que, por ejemplo, los infantiles de baloncesto 
del Guadix, que puedan ser campeones de 
Andalucía, tengan que pagar por entrenar en 
el Pabellón, dinero que paga el club, mucha
chos con ganas, que puedan llegar -por qué no-
, y a los cuales no se da la importancia debida. 
Eso no es ayudar. Gomo no lo fue poner toros el 
mismo día y a la misma hora del debut del 
Guadix en 3* después de casi treinta años, o 
poner, el día del partido contra el R. Jaén, 
autocares para ir a esquiar. Y no entro en si 
había o no otras fechas, y no pretendo en
crespar a nadie ni polemizar, sino llamar a 
las cosas por su nombre. 

Y no sólo el Ayuntamiento. La pro
pia Wadi-as poco trata el tema del Guadix 
Comprendo que al ser de aparición mensual es 
más difícil, pero aún así creo que se le podría 
sacar mucho más partido al paso del equipo 
por categoría nacional. Tampoco observé a 
nadie de la Revista en la Asamblea; quiero 
creer que se debería a sobra de trabajo y no a 
otros motivos. Por otra parte, es casi de ver
güenza que personas ajenas por completo al 
Guadix, si exceptuamos a los que hicieron 
posible el arreglo del campo, hayan hecho más 
donaciones al club que los propios aceítanos. Y 
todo ésto hastía, porque se puede ayudar de 
muchas formas y hace más el que quiere que 
el que puede. El equipo es de todos y todos 
hemos de arrimar el hombro desde donde nos 
cosrresponda. Estoy por decir que la mayoría 
de los aficionados no han sabido asimilar lo 
que significa estar en categoría nacional. Qui
zás lo entiendan si conservamos la categoría 
algunos años, o cuando vengan equipos como 
los que han venido de aquí para atrás, con 
todos mis respetos para ellos, y nos sepan a 

ENTORNO 
A LA RESTAURACIÓN 

DEL ARCO 
Asistimos estos días a un la

mentable espectáculo al contemplar 
con impotencia como de la noche a 
la mañana, y por la fuerza de los he
chos consumados, se nos arranca 
una página más de la historia de 
nuestro pueblo. 

Recuerdo a F. Braudel cuan
do dice: "Ninguna civilización es 
verdaderamente' comprensible sin 
un conocimiento de los itinerarios 
ya recorridos y de sus valores y 
experiencias vividas". 

Todo viene a colación de 
unas pinturas al fresco realizadas 
en el Arco de San Torcuato, proba
blemente en el siglo XVI, pero 
imperceptibles por el ciudadano 
debido a la dejación y abandono de 
los gobiernos de la censura y de la 

incultura. 
Era un buen momento en 

esta ola de recuperación de nuestro 
patrimonio para sacar a la luz esos 
trozos de nuestro legado artístico, 
pero desgraciadamente han sido 
eliminados como si de algo ajeno a 
nosotros se tratase. Ante esto , sólo 
cabe la sospecha de que nuevamente 
en este caso han aparecido los viejos 
prejuicios del pasado pero en ver
sión moderna, dado que en un fresco 
había una morisca. 

Decir , pues, que protesto co
mo ciudadano ante estas actua
ciones destructivas y la esperanza 
de que estas formas de rehabilitar 
no se repitan. 

Aprovecho la ocasión para 
aplaudir la reaparición de la revista 
Wadi-as, así como darle mi apoyo 
incondicional. 

Antonio García Madrid 

poco. Pero por, desgracia, vamos por ese ca
mino, ya que una gran parte de los aficionados 
no siente a su equipo, al contrario de lo que su
cede en todos los campos del Grupo IX, que por 
suerte he visto, y donde más de una vez las 
aficiones han sido las que han hecho posible el 
que sus equipos nos superen. A raíz de esto me 
viene a la memoria el que gran parte de la 
afición del Guadix es una afición de triunfos y 
en cuanto hay unos malos resultados aban
donan a su equipo. Me gustaría ver, si fué
semos los últimos, quién iba al campo. 

Por eso, nosotros, que sabemos lo 
difícil que es subir, que desde el año cincuenta 
y nueve en que creo se disolvió el Guadix en su 
etapa anterior, han sido tantos años luchando 
por conseguir esta categoría tan bonita, que 
con tanto esfuerzo se ha conseguido, seremos 
capaces de dejar que todo se vaya al traste por 
la dichosa apatía, o hacer que nuestros afi
cionados jóvenes recuerden a loe jugadores de 
hoy con la misma nostalgia con que recor
damos los que éramos niños en el cincuenta y 
nueve a aquellos jugadores nuestros. Quiero 
creer que no seremos tan egoístas, que saldrá 
alguien para llevar al club, aunque el cargo 
canse. Lo peor no es el trabajo, sino la indi
ferencia con que se ha pagado al recién dimi
tido presidente, y que creo no merecía. 

En cuanto al trabajo de la directiva, 
mejorable por supuesto, ahí está un equipo 
prácticamente hecho, y que con unos cuantos 
retoques, y siempre que conserve la categoría 
-no olvidemos que este año hay reestructura
ción- puede pelear por el ascenso a Segunda B, 
aunque creo de corazón que para eso tendría 
que cambiar más el pueblo que el equipo. 

Tenemos un técnico, que puede ser 
más bueno o más malo, pero dudo que lo haya 
más honrado, que siente al Guadix actual, 
porque es uno de los que lo han parido. Pero 
parece ser que todo se irá por la borda, ya que 
en junio, si no hay directiva, la Federación da
rá de baja al club y será vergonzoso. No quiero 
herir a nadie, mas que dirán de nosotros, pon
gamos por caso en Baza, cuando ellos llevan ya 
varios años en 3*, y nosotros, en la anterior 
etapa pocas temporadas, y en ésta quizás no 
sea-mos capaces de estar más de una. 

¿Es que no va a haber nadie que rele
ve a la Junta actual?. 

Ahora creo que es más fácil que, di
gamos, la temporada anterior. Hay unos presu
puestos, unos ingresos, una cifra experiencia, 
que hará más fácil el camino a una futura 
directiva. La actual, me consta, está saturada, 
y aunque el irse es un poco desertar, lo cierto 
es que en Guadix es muy difícil trabajar, y que 
nadie agradece ni merece el tiempo que le 
robamos a nuestras familias y trabajo, y, sien
to tener que decirlo, pero es así, quizá sólo lo 
merezca el club, y que el nombre de nuestro 
pueblo sea algo a nivel nacional, aunque sea en 
algo tan sin importancia. 

Esperemos que a última hora todo 
se solucione, y no tengamos que pensar que la 
3« división está MALDITA PARA EL GUADIX 
C.F. 

Antonio Barquier Montes 



ENTÉRATE DE 
LO QUE ES BUENO 

Para /os agricultores y /os ganaderos de nuestra tierra. 
"LA GENERAL" crea la LIBRETA DEL CAMPO. 

Para que consigas rápidamente los créditos más adecuados para tu tierra, 
bonificaciones en los seguros de tus cosechas y toda la información y apoyo 

que necesites. Sorteos y una amplia gama de servicios. 
A través de tu Libreta del Campo, "La General" estará permanentemente 

en contacto y atenta a tus necesidades. 

Entérate de lo que es bueno. Libreta del Campo. 

CAJA GENERAL DE AHORROS 
Y MONTE DE PIEDAD Q£ GRANADA 

LA GENERAL 
Granada. Jaén, Almería. Málaga, Sevilla, Córdoba, Cádiz. Huelva, Madrid y Barcelona. 

IMPRENTA PROVINCIAL - Granada. 



B e n a l ú a d e g u a d i x 00. 
Por José M a Ortiz Valero 

COOPERATIVISTA E INDUSTRIAL 

SITUACIÓN GEOGRÁFICA 
ENCLAVE. Nuestro térmi

no municipal se encuentra situado 
en la zona Centro Nordeste de la 
provincia de Granada, Comarca de 
Guadix. La Hoya de Guadix es una 
de las regiones geográficas más 
características y originales de Anda
lucía Oriental. 

Es un importantísimo cruce 
de caminos en la Andalucía Alta. 
Accitania fue una etapa primordial 
en la Vía Hercúlea (más tarde Vía 
Augusta). Hoy en día sigue siendo 
un maravilloso cruce de carreteras 
y ferrocarriles. 

Tenemos un suelo muy fér
til; casi todo lo que plantamos, ger
mina. 

Nuestro ambiente es muy 
seco y el clima extremado. 

La Comarca está dentro de 
la Depresión Penibética. Ponemos 
en contacto el Levante español y el 
Estrecho de Gibraltar. También, me
diante los Valles de los ríos Guadix, 
Fardes y Guadiana Menor, enlaza
mos la Meseta Castellana a través 
de Despeñaperros con Almería y el 
Mediterráneo Meridional. 

Benalúa se encuentra en 
este Valle, cerca de la confluencia 
de los ríos Guadix y Fardes, siendo 
el primer núcleo importante, en la 
ruta que transcurría por el camino 
Real de Guadix hasta Jaén, por el 
Valle del Fardes. 

LIMITES. Al Norte el tér
mino de Fonelas, con sitios tan 
característicos como La Rambla del 
Palomar, Barranco Muerto, Cerro 
del Gallo, Los Covarrones, La Cueva 

Tierras de Benalúa. 

Al fondo, Sierra Nevada 

Plano leimino Municqial de Benalúa. 

los Cazaores, La Loma, etc. 
Al Sur tenemos Bejarín y 

las tierras de Guadix, con estas zo
nas: el río Guadix, Brazal de la Mar
quesa, el Cordoví, Almaráez.... 

Al Este limitamos también 
con el término de Guadix,^ donde hay 
sitios tan originales como el Cerro 
Rabila, Cabeza del Olivar, Los Pozos, 
Siete Cuevas, Cerro Abierto (Contaor 
de las ovejas). La Esplaná de la Lele, 
Cerro las Piedras.... 

Al Oeste lindan las tierras 
de Fonelas y Bejarín, con lugares 
recorridos por todos los del pueblo: 
Río Fardes, Cuevas de Machirre, Te
rreras, Cerro Margarita, Casa del 
Porras... 

OTROS DATOS. Latitud 
Norte entre los 37a 20'22" y los 378 

22'30" Longitud Oeste entre los 3 S 

09'22" y los 3 8 1 1 1 2 " Extensión: 6'97 
km 2 . Altitud: 870 m. 

Comarca y Partido Judicial: 
Guadix Provincia de Granada; 
Región de Andalucía. 

DISTANCIAS: a Granada, 
58 km; a Guadix, 6 km; a Sierra 
Nevada, 22 km; a la Costa, 110 Km. 



EL PAISAJE NATURAL 
RELIEVE DE L A ZONA 

EVOLUCIÓN. Nuestro en
clave geográfico se encuentra en 
una depresión, ocupada por uno de 
los lagos que se formaron en el 
Oligoceno. A finales de la Era 
Terciaria, y debido a la gran erosión 
sufrida, fueron arrasadas las gran
des alineaciones montañosas que 
había, naciendo una amplia y 
horizontal altiplanicie de materiales 
arcillosos, con un gran espesor. Este 
Altiplano es el de más altitud de 
Europa, siendo su altura media de 
unos mil metros. En el Cuaternario, 
los ríos y torrentes fueron excavando 
el terreno arcilloso, debido al 
deshielo, apareciendo las cárcavas. 
Así se formó el paisaje espectacular 
de "band-lands" que nos rodea. 

PRINCIPALES CERROS: 
Kabila, Covarrones, Abierto, Julio, 
Las Piedras, etc. 

H IDROGRAFÍA . 

Benalúa está cerca de la 
confluencia entre los ríos Guadix y 
Fardes. 

RIO GUADIX.- A su paso 
por Benalúa se encuentra ya en el 
curso bajo. El cauce es amplio. Su 
caudal es muy bajo durante todo el 
año, a excepción de las grandes 
crecidas que tiene a veces durante el 
otoño, que llegan a inundar todo el 
cauce. El régimen es irregular. 
Pertenece a la cuenca del Guadal
quivir, que lleva sus aguas a la 
Vertiente Atlántica. 

RIO FARDES.- Se encuen
tra en su curso medio, donde recibe 
las aguas del río Guadix. El cauce es 
también amplio. Su caudal, algo 
superior al anterior. El régimen, 
irregular. Desemboca en el río Gua
diana Menor, afluente del Guadal
quivir. 

En Benalúa son muy impor
tantes las aguas subterráneas. Hay 
bastantes pozos artesanos, para 
servicio de la población y para el 
riego, pero se encuentran algo 
profundos, y son insuficientes. 

Las aguas son aprovecha
das para el riego, por medio de las 
acequias. 

Pr incipales Acequias: Pro
pias de nuestro municipio son las de 
Benalúa y Quinte. 

Pasan por estas tierras las 
del Palomar, Ruta, Talabarte, Gra-
masón, Jurel, Latorre y Rana. 

CL IMATOLOGÍA 

Al encontrarnos a conside
rable altitud, y al estar rodeados de 

/* .Ha • • 

montañas, sobre todo Sierra 
Nevada, no nos llega el influjo del 
mar, hechos que motivan el que 
tengamos un clima continental, 
pero con algunos matices mediterrá
neos. 

CARACTERÍSTICAS. Los 
inviernos son largos y rigurosos, 
con algunas heladas y nieve: el 
termómetro llega a veces a los cero 
grados. Al encontrarnos en solana, 
la temperatura es superior en algu
nos grados al resto de las demás 
zonas de la Hoya. 

Los veranos son muy caluro
sos y menos cortos, rebasando en 
julio y agosto los 25 9 C. y con tem
peraturas máximas de 409 C. 

Estamos influenciados por 
los vientos de levante que nos traen 
sequedad y los del norte con lluvia y 
frío. Nuestras gentes tienen un 
refrán que lo explica: "El solano lo 
mueve y el poniente lo llueve". La 
brisa de la sierra nos refresca las 
noches. 

Las temperaturas medias 
anuales oscilan en torno a los 159C. 
La Amplitud Térmica es de 209 C. 

Lo más característico de 
nuestro clima es la sequedad, tenien
do un promedio total de lluvias de 
300 litros anuales. Su régimen 
irregular hace que a veces estas llu
vias sean torrenciales, concentrán
dose en primavera y otoño. 

VEGETAC IÓN 

El clima implica que la 
vegetación sea típicamente estepa
ria, en lo que ha influido bastante la 
intervención del hombre. 

Las grandes roturaciones a 
que ha sido sometido nuestro terre
no han provocado que se extienda la 
estepa, parecida a la garriga medite
rránea, dominando el matorral de 
romeros, tomillos, aliagas y sobre 
todo atochares (esparto). Hoy va 
perdiendo importancia económica el 
atochar, ya que el esparto atraviesa 

El valle del río Fardes. Benalúa en primer término. 

un momento crítico y se va sustitu
yendo por otros materiales. 

También escasean en nues
tra zona los pastos. 

F L O R A 

Relación de las hierbas y 
arbustos, con el nombre popular: 
verde, zarzales, retama , canutas, 
madreselvas, praíllo, pegajosos, ce-
rrajillas, anapo-les, cenizos, ortigas, 
cardos, verdulagas, jopillo, carihue-
la, matablanca, trébol, amores, 
matalauva, jaboneras, enredaderas, 
yedra, salaos, orejas de burro, 
ballico, pita, grama, pata gallina, 
tomaticos, pata de zorro, avena loca, 
tapaculos, apestosas, mancaperros, 
junquillo, malva..Destacamos entre 
todas, LAS BENALUGAS, plantas 
con pinchos que crecen en el llano. 

Relación de plantas y 
arbustos utilizables para la artesa
nía: esparto, mimbre, pita, cañave
ral.... 

Plantas comestibles, medici
nales y para condimentos: papas de 
tierra, espárragos, pirulos o alcapa
rrones, collejas, cagarrias, revello
nes, hinojos,poleo, pencas, zarzamo
ras, tomillo aceitunero, romero, 
manzanilla, vinagreras, chumbe
ras, guindillas, monaguillos, ajos 
locos, albahaca, hierbabuena, 

F A U N A ' 

En la zona de monte abun
dan varias especies de aves y 
mamíferos pequeños, como: codorni
ces,, perdices, zorzales, tordos, pája
ras negras, palomas, liebres, cone
jos, zorros, gatomontes, topos, ra
tas... 

Otras especies de aves son: 
cuervos, gorriones, colorines, pinzo
nes, pardillos, mirlos, lechuzas, bu
hos, grajos, zurriblancas. 

Aves migratorias que pa
san por aquí: golondrinas, avefrías, 
cigüeñas, abejarucos... 

• 



LA POBLACIÓN Y SU 
EVOLUCIÓN 
PREHISTORIA. La serie de 

restos arqueológicos encontrados en 
estas tierras nos indican que hubo 
asentamientos importantes desde la 
época del Neolítico (abundancia de 
sílex). La población diseminada por 
el valle aumentó en la época del 
Cobre y sobre todo en la del Bronce, 
con el desarrollo de la Cultura Argá-
rica ( recordemos el cerro del Gallo y 
otros enclaves muy importantes en 
las cercanías). 

Durante la Edad del Hierro, 
en tiempo de los iberos, es posible 
que hubiera por estas tierras un san
tuario ( así lo atestiguan numerosos 
exvotos de animales y mujeres pe
queñas de arcilla, encontrados en 
nuestros alrededores), hecho que 
implicaría aumento de población. 

EDAD ANTIGUA. Durante 
la época romana, se cree que 
Benalúa fue un "Pagus Minor". 
También la tradición nos habla de 
San Torcuato y la cristianización de 
estas tierras, apareciendo un núcleo 
cristiano muy importante y, según 
los indicios, el primero de España. 
La Ermita de San Torcuato, muy 
cercana a Benalúa, fue un punto 
clave, desde donde se domina casi 
toda la comarca de Guadix. 

EDAD MEDIA. En nuestras 
tierras, llenas de Benalugas 
(Pinchos silvestres, llamados así 
popularmente), los moros transfor
maron un santuario cristiano en 
mezquita, apareciendo un nuevo 
asentamiento y con este el nombre 
de nuestro pueblo. Ben-Aláh, Be-
naluga, Ben-al-guad, Menaluga.... 

EDAD MODERNA. Es po
sible que al ser reconquistado este 
pueblo por los Reyes Católicos, la 
mayoría de los habitantes se mar
charan, ya que se encontraban afe
rrados al Islam, quedando pocas 
gentes, por lo que no aparece como 
municipio en la bula que el 
Arzobispo de Sevilla, D. Diego de 
Deza, dio en 1505, estando de 
acuerdo con los Reyes Católicos y el 
Obispo de Guadix, Fray García 
Quijada, para erigir las parroquias 
de nuestra Diócesis. Hay constancia 
de que en 1556 el párroco de Fonelas 
tiene la obligación de atender a las 
gentes de Benalúa, y decir misa aquí 
al menos una vez al mes. 

Copa Argárica. 

f Utensilios Argáncos. 

Durante el siglo XVI, unos 
pocos moriscos se asentaron aquí y 
cavaron las primeras cuevas. Poco 
tiempo después, algunas familias de 
gitanos llegaron y perforaron tam
bién la arcilla de los blandos cerros. 
La toponimia de Benalúa nos habla 
de estas gentes: Cerro Kabila (ára
be), Caña de Tarambolo (gitano o 
calé). 

La expulsión de los moris
cos volvió a dejar este enclave con po
cas gentes, y durante el siglo XVII y 
la primera mitad del XVIII la pobla
ción fue escasa. 

EDAD CONTEMPORÁNEA. 
Durante el último tercio del 

siglo XVIII, la población había ido 
en aumento y Benalúa es citado en 
algunos documentos de la época co
mo cortijo. Según datos de tradición 
oral, se hablaba de las 28 familias 
que había en Benalúa, en el año 
1828. Antes, en 1823,se creó la Her
mandad de Animas y del Stmo. Sa
cramento. 

Hacia el año 1835 ya se 
tienen datos históricos sobre la pobla
ción , siendo ésta de unas 400 perso
nas; por estas fechas, 1848,toma el 
título de municipio. En 1851 se erige 
en Parroquia, y al quedar pequeña la 
Iglesia-cueva que había, se 
construye la actual Iglesia Basilical, 
en 1863, llegando su población a 800 
almas. 

A mediados de siglo nuestro 
inmortal Pedro A. de Alarcón escri
bía versos a la condesa de Fuenru-
bia, hija del Marqués de Benalúa de 
Guadix. En 1886 se funda la Her
mandad de la Virgen del Carmen, 
hecho que consta en un valiosísimo 
documento. Al construir el ff. ce. en 
1896, va perdiendo el sentido de 
posada y postas que tenía. 

Entramos en el siglo XX y la 
población vuelve a bajar a unos 500 
habitantes. Sólo existía un comercio, 
Antonio Sierra "Tirire". 

Y allá por el año 1908 se 
crea en nuestro pueblo un sindicato 
agrícola bajo la advocación de San 
José ( investigado por Francisco J. 
Fernández Segura). 

En 1913, D. Manuel Fernán
dez Fígares y Castella, compró este 
terreno por unos 50.000 duros y co
menzó la industrialización de nues
tro pueblo, experimentándose un 
gran aumento de población. 

A continuación mostramos 
la gráfica de la población desde 1800 
hasta la actualidad. Vemos el gran 
aumento de gentes que vinieron a 
raíz de la creación de las diferentes 
industrias, que D. Manuel Fígares 
fue creando. También hacia 1970 
aumentan sus habitantes, al ser 
incorporado el Camarate al munici
pio de Benalúa. Este barrio, antes de 
Guadix, tuvo unos 3.000 habitantes, 
hacia el año 1935, por lo que unién
dolos a los de Benalúa este núcleo 
urbano llegó a tener cerca de 8.000 
habitantes. 

Después de unos años en 
que la población fue descendiendo, 
debido a la falta de puestos de traba
jo, planificación familiar, etc., lleva
mos varios años en que el número 
de habitantes va en aumento, tenien
do actualmente 3.621, lo que nos da 
una densidad municipal de 533'28 
H/Km., una de la más altas de Espa
ña. 
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Evolución de la Población. 

TIPOS DE VIVIENDAS 

Existen varias formas de 
casa, antiguamente se hacían de 
una sola planta, y si éstas eran de 
labranza tenían dos; la planta baja 
era para el almacenamiento de los 
productos, y la planta alta servía de 
vivienda. En la actualidad se hacen 
pisos, pero no superando las tres 
plantas. 

La cueva es importante en 
nuestro pueblo, tanto por su canti
dad como por la buena disponibi
lidad que tienen algunas para ser 
habitadas; existen otras que perfo
ran cerros de parte a parte, y tienen 
hasta dos pisos y balconada. 

Por último diremos que hoy 
es muy importante el número de 
casas-cueva que hay en nuestro pue
blo. 



EMIGRACIÓN Y PARO 

Aquí en Benalúa, como en 
el resto de la comarca, hay dos 
grandes problemas, el Paro 
y la Emigración, debido a la crisis 
económica que se está viviendo 

La mayoría de nuestros 
emigrantes son temporeros y suelen 

ir a Francia (para la fresa, habichue
la, remolacha, y vendimia), a Motril 
(para la caña de azúcar), a Roquetas 
(para los invernaderos) y a Jaén 
(para la recogida de aceitunas). 

Los principales problemas 
que tienen son el desarraigo del 
pueblo y de la familia, la escolaridad 
de los niños y la problemática propia 

del emigrante, (las condiciones y 
horas de trabajo, vivienda, discrimi
nación, etc). 

En nuestro pueblo hay 
aproximadamente unas 300 perso
nas en el paro. Varias obras de 
urbanismo del municipio son reali
zadas con el empleo comunitario. 

ECONOMÍA 

LA AGRICULTURA 

Los factores físicos natura
les determinantes de la agricultura 
son el suelo, el agua y el clima. 

El suelo.- Los suelos ricos 
en sales minerales y restos orgáni
cos son los más aptos para la agri
cultura. 

El suelo de Benalúa es de 
tres tipos: el de aluvial de los ríos 
Fardes y Guadix, (sueltos con bas
tante arena, buenos para el chopo); 
el resto del valle, que tiene una 
fuerte sedimentación y es muy fértil 
(se produce cualquier tipo de cultivo, 
sobre todo los frutales); y el arcillo
so, propio de atochares y matorrales 
de tomillo y romero. 

El agua.- Ya sabemos que 
sin ella las plantas no pueden 
absorber las sales minerales ni los 
componentes orgánicos del suelo. 
Benalúa cuenta en este sentido con 
una buena red de acequias pero 
insuficientemente abastecidas de 
agua. De las 832 Has. de superficie 
productiva, 497 son de regadío, 13 de 
cereal secano, 2 de choperas, 214 
de monte y 119 son improductivas y 
algunos pastizales. 

El clima.- Cada cultivo 
requiere unas condiciones idóneas 
de clima, y nuestra zona hemos vis
to que tiene un clima Continental, 
pero con matices Mediterráneos. 

Los principales cultivos que 
se dan son: Cereales, Forrajeras, 
Hortícolas, Industriales y Oleagiono-
sas con unas 126 Has. Los frutales, 
principalmente el melocotonero y al
go de manzano, ocupan una superfi
cie de 250 Has. La principal especie 
forestal es el chopo. 

-Tenencia de tierras: Predo
mina la propiedad, aunque hay 
algunos arrendatarios. Están repar
tidas entre unos 302 propietarios y, 
exceptuando algunas grandes que 
tienen 10-12 Has., la mayoría son 
pequeñas de 1-2 Has., con lo que nos 
encontramos en un claro Minifun
dio. Solo hay 3 Has. de renta y 494 
Has. de propiedad. 

Son característicos los cam
pos de monocultivo y en un extremo 
del mismo siembran varios produc
tos diferentes, policultivo. 

PRINCIPALES PRODUCTOS. 

Entre cereales, tubérculos y 
leguminosas, se siembran unas 266 
Has., de las que : maíz - 158, trigo -

75, cebada-15, patatas-50, habas-
18... 

Entre las plantas forrajeras 
y hortícolas se siembran 21 Has.; 
destacando entre las primeras la 
alfalfa. Industriales, el tabaco del 
que se siembran 18 Has. 

De frutales se plantan unas 
111 Has., de las que son melocoto
neros 104 Has., manzanas 6 Has., y 
perales 1 Ha. 

Comercialización: El trigo 
se vende directamente a los fabri
cantes. Los que producen grandes 
cantidades lo llevan al silo, sobrepa
sando la producción de 80.000 kgs. 
por cada uno. 

El tabaco se lleva al Servicio 
Nacional de Tabaco en Granada. 

La fruta se vende direc
tamente a los fabricantes de con
servas, sobre todo a la zona de Mur
cia. También algunas para el Merca
do o la venden directamente al 
consumidor. 

P R O B L E M A S DE L A VEGA. 

Según el Servicio de Exten
sión Agraria de Guadix, los proble
mas más acuciantes de la Vega de 
Benalúa son: 

a) La comercialización de 
los productos, como consecuencia de 
las oscilaciones de los precios, de la 
dispersión de la oferta y de la falta 
de información de precios y merca
dos, así como de los escasos canales 
de comercialización, que, además, 
son ajenos al productor. 

b) la insuficiente industria

lización, transformación o manipu
lación de los productos. 

c) Las sequías y los regadíos 
infr adotados. 

Problemas que deben atacar
se promocionando canales comercia
les controlados por los agricultores, 
intensificando el espíritu coopera
tivo y empresarial, y gestionando el 
agua suficiente para cubrir las 
necesidades ( ¿la presa en el Peñón 
de los Gitanos?). Porque el futuro 
debe ser esperanzador, si se intensi
fican e introducen nuevos cultivos, 
si se aumenta la ganadería sin tie
rra -aves, cerdos, conejos...-y si se 
promocionan debidamente las indus
trias agropecuarias. 

GANADERÍA 

Este sector tiene escasa im
portancia en Benalúa, debido princi
palmente a la escasez de buenos pas
tos, a la ocupación por los agricul
tores de las ramblas y riberas, y a la 
dureza del clima. En otro tiempo 
había una gran trashumancia des- • 
de el Marquesado a esta tierras y a 
las de San Torcuato; hoy, los escasos 
pastores y cabreros ocupan los corti
jos aislados de la Rambla del 
Palomar. Hace años, rara era la 
casa que no poseía varios animales 
domésticos, pero ahora las lecherías 
y carnicerías surten con sus pro
ductos y los tractores han sustituido 
a las bestias de carga y labor. 

CABEZAS DE GANADO: 
Ovino, 259 cabezas; vacuno de leche, 
65; vacuno de engorde, 25; asnos, 4; 
mulos, 20; caballos, 8; caprino, 140; 
cerdos de reproducción, 7; cerdos de 
engorde, 700; gallinas, 1.500; galli
nas de engorde, 300. 

MU:', 
• 

La Vega y su entorno agrícola y ganadero. 





José M. Ortiz Valero 

El sol comenzaba a ocul
tarse entre transparetes nubes, 
que marcaban el horizonte, sien
do traspasadas por tenues rayos, 
abiertos hacia el inmenso cielo 
azul. Las Terreras se engalana
ban como cada tarde, para con
templar atónitas la sobrecoge-
dora majestuosidad del momen
to, cuando la tarde dice: ¡Hasta 
siempre, día!. 

El río Fardes esparcía 
por el ambiente un sublime fres
cor, que se adentraba a lo largo y 
ancho de su Valle. Una brisa 
suave nos traía hasta el Llano el 
olor penetrante de una anun
ciada, pero triste primavera... 

Verdeante, altozano y 
milenario, El Olivo Sagrado se 
despedía del Tío Legúete, hacien
do brotar en ese momento aceite 
de sus entrañas como si de 
lágrimas se tratase.... 

- ¡Sí !, ¡Te despides de 
mi!... Y o no puedo hacerlo, ni 
tan siquiera me atrevo a mirarte.. 
He tenido que romper mi 
juramento «Jamás me iré de 
aquí». Eso dije hace tiempo, 
pero ahora... 

EL Tío Legúete y Jaramera 

Salió del huerto cabizba
jo, dirigiéndose a la puerta de la 
Ermita. Ya dentro de ella, 
comenzó así su despedida: 

- ¡Que solo quedas, San 
Torcuato!. Me creía fuerte y tam
bién tengo que claudicar. Aquí 
no queda ni un gallo, para que 
antes de que amanezca el día, me 
tenga que cantar... 

-Mira que lo haces 
difícil... ¿Hasta dónde quieres 
llegar con esa incomprendida hu
mildad?. ¿Porqué me obligan a 
desertar?. 

- N o hay camino, no hay 
luz. No tengo tampoco calor de 
familia. Me encuentro enfermo y 
la vida me pesa cada vez más y 
más... 

-¡Quieres quedar solo!... 
¡sí, so lo!...en tu divina sole
dad...Siento que me corroe la 
amargura del caterp, al tener que 
marcharme de aquí". 

De pronto le asaltó una 
idea... 

-Dios quiera que no 
vengan personas con malos ins
tintos, y destrocen mi cueva o tu 
templo...¡Qué triste es la vida, 
cuando no la dejan acabar con 
los suyos..! 

Cerró la puerta y comen
zó a aparejar su muía Jarame
ra. Los suspiros entrecortados 
no le ayudaban a que las 
lágrimas pudieran salir, sus ojos 
se encontraban hundidos y 
secos. 

- ¡ Y luego me dices qué 
hago,! ¿Por qué no puedes 
dejarme llorar?.. ¡No compren
des que con este llanto hacia 

Olivo Sagrado detrás de la Ermita 

\ 
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dentro me "vas ahogando y 
hundiendo cada vez más...! 

- ¿Te ocultas de 
mí?...Puede ser que no te haya 
sabido encontrar. 

-En cuántas ocasiones, 
aquí, junto a la Ermita, mi abue
lo me contaba cientos de histo
rias y leyendas de tu existen
cia... Recuerdo aquella de los 
gallegos. Me decía que éstos vi
nieron con una yunta de bueyes, 
para llevarte a Galicia, de donde 
dijeron que procedías, y cómo, 
al pasar por Guadix, dejastes 
caer tu brazo, expresando tu 
deseo de paz y bendición... 

Ahora comprendo las co
sas que a veces se inventan para 
apaciguar a las gentes que luchan 
por la defensa de algún ideal. 
Luego me enteré que ésto pasó 
en tiempos de los moros. Es 
posible que la Fiesta de Moros y 
Cristianos que se celebraba antes 
de la Romería nos venga de 
aquella tradición. 

-La lucha entre moros y 
cristianos se hacía con la inten
ción de lleverse al Santo, hasta 
que un niño vestido de ángel 
apaciguaba las euforias de am-

Otro día venían las gen
tes de Guadix, Benalúa, Fone-
las, etc. En un principio se rea
lizaban durante los primeros días 
de Mayo... Las noches se anima
ban con los bailes y las cancio
nes de corro: El Fandango, La 
Guajira, El Juego Remolino, 
etc. 

Romerías de Antes. 

bos bandos, intentando que 
reinara la concordia. 

- ¡Que tiempos!, ¡Qué 
jolgorio!, ¡Qué alegría!... 

Se sentó sobre una gran 
piedra y comenzó a recordar. 

-La Romerías de antaño, 
y no digamos la cantidad de 
personas que velaban al Santo. 
Venían gentes del Marquesado; 
de Jerez, Lanteira, Aldeire, etc. 
Muchos pastores de estos pue
blos vivían gran parte del año en 
estas tierras, traían sus ovejas en 
busca de pastos. 

-¿Te acuerdas Jarame-
ra, de aquellas canciones? 

En la Ermita yo te espero, 
¡mira que te quiero ver! 
rezarle a San Torcuato, 
pa que me vuelvas a querer. 

¡Mírala por donde viene!, 
¡mírala por donde va!, 
la que lava los panales 
en el agua de fregar. 

Otra canción decía: 

Cuando paso por tu puerta 
cojo pan y voy comiendo, 

pa que no me diga la gente 
que con verte me mantengo. 

Interior de la Ermita. 
El Tío Legúete quedó ex-

tasiado . Ya veía la era llena de 
personas de todo tipo. Se encon
tró de pronto dentro de la gran 
Fiesta y, levantándose, comenzó 
a dar unos pasos de Fandan-
guillo.. 

Pero el silencio del 
ambiente volvió también a su 
pensamiento; la realidad era otra 
muy distinta... Dé pronto recor
dó que se había olvidado de algo 
importantísimo... 

- Tengo que encenderle 
una vela a San Torcuato. 

Al entrar de nuevo en la 
Ermita, la luz de la vela iluminó 
el interior y se dijo: 

- ¡Qué preciosa eres!, 
¡Qué artista tan bueno pintó es
tas paredes! ¡Y el techo, lo bien 
enjaretao que está!...¿Y Tú?, 
¡Ahí de nuevo!...Tú sabes que 
no quiero irme, ¡que mi alma 
queda aquí, contigo!...Quisiera 
volver un día y verte convertido 
en el centro de un frondoso 
vergel...Pero..., tengo mis 
dudas. ¿Tú admitirías entoces 
este lugar como Tuyo..? Ahora 
comprendo lo que solían decir 
los viejos de mi niñez: «San 
Torcuato quiso quedarse entre 
nosotros, pero no en los escri
tos..Así escogió el lugar más 
recóndito de nuestro ser». 

-¡Que poco caso te hace
mos!. Tampoco intentamos bus
car tus raices, en las que se asen
taba nuestro antiguo Cristianis
mo... 

Antes de salir del Tem
plo, se arrodilló en el lugar don
de descansaron los restos morta
les del Santo (detrás del Altar). 
Ya fuera dio una gran voz, lla
mando a su muía. 



-Jaramera!. ¡Que nos 
vamos...! 

Con ese griterío, quiso 
volver a la realidad. Comenzó a 
andar, se echó el ronzal al cuello 
y se encaminó hacia su terrible 
exilio... 

A su paso por lo vieja 
Hospedería, se preguntó: 

-¿Qué harán de tí?. 
¿Destrozarán tu iglesia más de lo 
que está?. Ya rompieron los alta
res, destrozaron también algu

nas pinturas y destruyeron el 
maravilloso Vía Crucis... 

No pudo evitarlo y pene
tró en la iglesia. A l postrarse 
frente a lo que era el altar ma
yor, le vino a la mente el maravi
lloso retablo que había. 

- Tú estabas en el centro, 
en una hornacina y a los lados 
había cuatro angelillos que custo
diaban a San Tocuato, pero lo 
más curioso era que encima del 

Arreglo de la Ermita. 

Santo se encontraba una angela, 
a la que munchos nos encomen
dábamos, en nuestros rezos. 

-Se santiguó y, saliendo 
por la puerta, dijo: 

- ¡Ya si me voy!. Las 
gentes me dirán que soy un co
barde. ¡No has cumplido tu pala
bra!... 

De pronto, un destello 
resplandeciente vio salir detrás 
de la Ermita, y sin ninguna expli
cación posible sintió una fuerza 
y sosiego interno, que antes no 
tenía...A raiz de esto, una insis
tente idea le aldabonaba el 
cerebro, se repetía continuamen
te: 

- ¡Tengo que inculcar a 
los demás mi amor a San Tor
cuato!. ¡Hablaré y les contaré to
das estas historias a mis nie
tos!. ¡Me enorgulleceré de ser 
calero! ¡Lanzaré a los cuatro 
vientos esta claridad que hoy he 
recibido!... 

Romerías de Ahora. 
Tenemos que revivir con 

luz dinamitera, que explosione 
nuestros sentidos, y haga que la 
comarca de Acci quiera volver a 
parecerse a aquellos, nuestro pri
meros cristianos... 

Entre cuitas y esperanzas 
iba caminando, miraba hacia 
atrás de trecho en trecho; el paso 
era cada vez más firme.. La 
noche parecía especial, estas tie
rras estaban habitadas hacía unos 
cinco mil años, y el último catero 
cerraba cinco milenios de histo
ria..Era el más viejo del pobla
do, y nos traía El Espíritu de San 
Torcuato... 

- Tengo que bajar rápido 
al valle y transmitir este mensaje 
a las gentes de la Comarca. Que 
allá arriba, a solas, queda al
guien, alguien que vela por noso
tros, al que tenemos que buscar, 
comprender y tratar de imitar... 

Por todos los cerros se 
escuchaban sones nuestros, que 
le hacían tararear: 
¡Viva Guadix que es mi tierra!, 
San Torcuato, mi patrón. 

¡Viva la gente morena, 
que morenito soy yo...! 

Ese espíritu ha sido 
transmitido a muchos. San Tor
cuato no es tan sólo nuestro 
patrón, sino también un gran ami
go, dispuesto siempre a ayu
dar... 

Nos encontramos ante 
un hecho muy importante, ocurri
do en Mayo del 87: San Tor
cuato nos unió a cientos de perso
nas. Quisimos arreglar su Ermi
ta, pues, manos a la obra. El 
dueño de Ceque dio los materia
les, y colaboraron en la mano de 
obra varias entidades de Bena
lúa: El Exmo Ayuntamiento, La 
Parroquia, La Asociación de 
Padres y por supuesto, muchos 
de ustedes aportaron su dinero, 
al comprar papeletas para las 
rifas que se realizaron. 

Esperemos que los años 
venideros sean más prósperos 
para este enclave, elegido por 
San Torcuato como lugar de 
encuentro de toda la Comarca 
Accitana. No podemos olvidar 
el deseo de los cateros, que hoy 
en día viven entre nosotros, y 
por boca de la mayor de ellos, 
La Plácida, quieren hacer suya 
esta frase: "Deseamos mantener 
aquí, parte de muestro ser"... 
Hay que respetar la Ermita, La 
Hospedería y las cuevas que 
comienzan a restaurarse. 

Por medio de la Ro
mería, las aportaciones económi
cas, ayudas institucionales, trans
misión de esa fe, ... Seré mos 
más los que nos aproximemos a 
ese ESPÍRITU DE SAN TOR
CUATO. 



PRINCIPALES PRODUCTOS QUE SEMBRAMOS Distribución de las tierras de Benalúa: 

Hectáreas 

6 Manzanas 
18 Tabaco 

104 Melocotón» 
1 Sandias 

2 Ajoi 
1.8 Melón** 
2 Pimiento! 

2¿ liabas verdea 
4 Cebolla* 
9 Tomate* 

15 Cebada 
18 Habas 

50 Patatas 
75 Trigo 
168 Maíz 

Los Campos Monocultivo Policultivo 

1 2 3 5 

Regadío: has Monte No 
y produc 4 

494 Has-Propiedad Pastizales tivas 
3 Has - Renta 214 Has. 119 Has. 

MINIFUNDIO 

4- Secano 13 Has. 5- Choperas - 2 Has. 

FORESTAL 

1- Gallinas 
2- Cerdos 
3- Gallinas de engorde 
4- Ovino 
5- Caprino 
6- Vacuno 
7-Resto 

Los árboles que más abun
dan en nuestro municipio son el 
pino y el chopo. Las tierras com
prendidas entre el pueblo y la Ram
bla del Palomar fueron sometidas a 
una profunda repoblación forestal, 
sobre todo de pinos. 

Otras especies: Acacias, 
voleanas, eucaliptos, olmos, etc. 

LA INDUSTRIA 

Benalúa es un pueblo bas
tante industrializado, y en otros 
tiempos lo fue aún más. lyos Fígares 
montaron numerosas industrias, de 
las que algunas subsisten, otras 
desaparecieron o recibieron una pro
funda reconversión. Hoy en día se 
han creado algunas más. 

Recordemos La Azucarera, 
que llegó a ser uno de los principales 
símbolos del pueblo; La Conservera, 
que en el verano daba trabajo a mu
chos jóvenes; La Espartera y la 
Fábrica de Harinas, F. de Celulosa, 
Alambique.... 

El sentido cooperativista que 
tienen los industriales de Benalúa 
ha dado a las cooperativas que 
funcionan una fuerza tal, que el pue
blo debe estar orgulloso de ser un 
ejemplo a seguir por otros. En mu
chas zonas de Andalucía se hace 
referencia a este espíritu. "¡Hay que 
seguir adelante y tener las miras 
muy altas, para que las pequeñas 
simplezas no obstaculicen el progre
so de estas empresas!". 

PRINCIPALES INDUSTRIAS 

COOPERATIVAS. 

CELSUR; COBEN, S.C.L.; 
CERÁMICA DE BENALUA, Sdad. 
Coop. Andaluza; JOPEMAR S.A.L; 
S. Coop. Andaluza BENAMU; 
ESPECIAL MINUSVALIDOS, 
S.C.L. 

OTRAS INDUSTRIAS. 
EL TEJARILLO, LA POSAI-

LLA, ALMAZARA, ORUJERA, 
PEQUEÑAS INDUSTRIAS, 

de Carpinterías ,1; Serradoras,3; 
Carpinterías metálicas, 4; de 

Aluminio 2; Panaderías, 5; 
Pastelerías 1; Mataderos, 2; y 
Varias Empresas Constructoras. 

TALLERES MECÁNICOS. 
Bernardo - Antonio - Auto Barna-
JAMS. 

INDUSTRIA CASERA 
Destacamos las faenas 

domésticas, que nuestras amas de 
casa realizan para conseguir estu
pendas conservas, mermeladas y 
zumos. 

Conservas: de tomate, 
pimiento, guindas en anís, fresa, 
pirulos o alcaparrones, alcachofas, 
ciruela^, melocotón, pera, manza
na, habichuela, cereza, membrillo, 
garbanzos, melón, pepinillos, pican
te, berejenas, aceitunas, cebollillas, 
habas, albaricoque, pimiento mo
rrón, guisantes, higos... 

Mermeladas: de carne de 
membrillo, fresa, ciruela, tomate, 

higos, melocotón, albaricoque, mo
ra, pera, manzana... 

COMERCIOS Y BARES: 

Tiendas de comestibles: 13, 
Carnicerías,2; Pescaderías, 3; Ver
dulerías, 5; Lecherías, 10; Piensos, 
6; Droguerías, 4; Papelerías, 2; 
Estancos, 2; Ferreterías, 2; Farma
cia, 1; Heladerías, 1; Tejidos y 
Confección, 2; Muebles, 1; Merce
rías^; Repuestos,l; Zapaterías, 1; 
Zapatero, 1; Tapicerías,l; Modistas, 
10; Bordadoras, 2; Barberos, 2; Pelu
querías, 6; Relojero 1; Funeraria,l y 
Almacenes 

Bares, 17; Discotecas, 3; Pub, 1; 
Durante la mañana de los 

lunes se celebra el mercado 

Entidades Bancarias. Caja 
General de Ahorros, Caja Provin
cial de Ahorros, Caja Rural; Corres
ponsales de Bancos,2. 

Nuestras Industrias Caseras. 



TRANSPORTESY 
COMUNICACIONES 

Benalúa tiene una buena 
red de carreteras y ferrocarriles. 

Carreteras.- La de Guadix, 
que ha sido arreglada y ensancha
da recientemente. 

La de Bejarín, que enlaza 
con la nacional que llega hasta Gra
nada. Fáltala mitad por arreglar. 

La de Fonelas, que se en
cuentra en buenas condiciones; tan 
sólo queda por construir el puente 
que atraviesa la Rambla del 
Palomar. 

También hay un camino 
que se dirige a San Torcuato, el cual 
sería conveniente que lo arreglaran, 
tanto porque la mayoría de los cate-
ros se encuentran viviendo en Bena
lúa como por la romería que se rea
liza el 15 de Mayo. 

. Hay una amplia red de 
caminos que comunican todos los 
campos. 

Ferrocarril.- Se construyó 
en 1896 en el Km. 146/500 de la lí
nea Linares-Baeza-Almería. Tiene 
tres vías, y dispone de cantina. 
Datos ofrecidos por Manuel López, 
Jefe de Estación. 

Es de destacar la tristeza 
que produjo la clausura de la línea 
Guadix-Almendricos. Pediríamos 
que se reconsiderase aquella deci
sión. 

Vehículos. 
Autedia, S.A.- Hay un 

servicio diario, excepto los 
domingos, hasta Guadix. 

Soria.- Sale el autocar a las 
11,30 de Guadix para Benalúa. 

Transporte escolar.- Sale de 
Benalúa a las 8,30 y regresa cuando 
terminan las clases en el Instituto o 
F.P. 2 Soria, 1 Hnos. Martínez 

Taxis, 3; Camiones, 4; Trac
tores,?. 

Benalúa cuenta con un 
servicio de correos y una red de 
teléfonos automática. Tiene 390 telé
fonos particulares y 4 cabinas pú
blicas. 

TURISMO 

Dentro de una espléndida 
ruta turística, la "Ruta del Fardes", 
nuestro pueblo podría ser una de las 

El ferrocaril y la carretera nos unen con toda la comarca. 

etapas interesantes. 
Los alicientes que se po

drían mostrar al turista o excur
sionista, serían : la situación incom
parable cerca de la Junta de los 
Ríos, el habitat y su entorno atrac
tivo, la tranquilidad y sosiego, la 
hospitalidad de sus gentes... 

Pero habría que potenciar 
otras iniciativas, como habilitar 
zonas de exposición en nuestras in
dustrias, hacer un pequeño museo 
de Artesanía Popular (canastas, 
mimbre, esparto, cerámica, aperos 
de labranza etc.), arreglo de parques 
y promoción de lugares de diver
sión... 

EXCMO. AYUNTAMIENTO 

El día 11 de abril, fue entre
vistado el Sr. Alcalde de nuestro 
pueblo, Modesto Marcos Moya, por 
un grupo de alumnos de CP . Anda
lucía. Vamos a relatarles las res
puestas que nos dio con respecto a 
las funciones y proyectos que tiene 
nuestro Ayuntamiento. 

¿Qué función tiene el 
Ayuntamiento? 

Está formado por un grupo 
de personas, elegidas democrática
mente por las gentes del pueblo, con 
la responsabilidad de gobernarlo y 
servirlo en todas sus necesidades. 

¿Quién lo forma actual
mente? 

Concejales sociales 5, Iz
quierda Unida 4, Independientes 2. 

Existen dos órganos de go
bierno: El Pleno del Ayuntamiento y 
La Comisión Municipal de Gobier-
no.Cada concejal tiene un cometido 
que se puede enmarcar dentro de las 
comisiones. 

¿Cuáles son las funciones 
del Alcalde? 

Gestionar toda la docu
mentación, presidir los plenos, reci
bir a los ciudadanos y procurar que 
la marcha y necesidades del pueblo 
sean lo mas eficientes posibles. 

¿ Cuáles son las Comisiones 
y qué misión tienen? 

Cultura y Educación tiene 
la responsabilidad de todo lo relacio
nado con las Escuelas, Educación de 
Adultos, Talleres Ocupacionales, 
Actividades Culturales, Festejos, 
Deportes, y también tiene el de 
conectar con todas las asociaciones y 
grupos del pueblo. Se encuentra al 
frente de esta comisión José Luis 
Rubio Yáñez, que también tiene el 

cargo de Diputado Provincial. 
Urbanismo y Obras, englo

ba varios capítulos, como son la 
preocupación por el urbanismo, fa
chadas, cubiertas de tejados. 

Servicios Sociales, es la res
ponsable de las aguas potables, ba
suras, alumbrado, limpieza de ca
lles. 

Área Agrícola y Fomento, 
relaciones para cuestión de rega
díos, medidas de fomento, búsqueda 
del cooperativismo (Conservera,...). 

Insfraestructura y Servicios 
Básicos. Y Hacienda. 

¿ Qué Proyectos tiene el 
Ayuntamiento ? 

Construir la avenida de la 
estación, pavimentar la Calle Cama-
rate, alumbrado de la misma, pavi
mentación de una parte de la calle 
Fútbol hasta las naves del Ayun
tamiento, mejorar el abastecimiento 
de las aguas potables. En el solar del 
mercado se construirá un Pabellón 



de usos múltiples; en el otro solar 
contiguo se pretende hacer un 
edificio que albergará La Educación 
de Adultos, Biblioteca, Salón para 
reuniones y Talleres Ocupacionales. 
En las escuelas se construirá un 
parvulario. También tenemos en 
proyecto las viviendas sociales. Se 
hará un parque en el terreno cedido 
por los Fígares junto a la Casa 
Grande. Hacer un Cuartel nuevo y 
también la consctrucción del tan 
esperado Polideportivo junto al cam
po de fútbol y Rehabilitar el Con
sultorio. 

i Que les diría a los lectores 
de Wadi-as?. 

Como alcalde de Benalúa y 
desde la ocasión que me brinda este 
medio de comunicación, tengo que 
felicitar a la misma por el acierto 
que supone incluir y hacer parti
cipar a toda la comarca, en sus dis
tintas facetas y peculiaridades. 

La idea de que sean los 
mismos pueblos los que den una 
visión más exacta de lo que 
realmente somos, me parece un 
compromiso que nos obliga a tomar 
conciencia de nuestras propias 
realidades y carencias,. Debemos de 
crear un compromiso de lucha y 
trabajo, para conseguir que esas 
necesidades sean superadas en bien 
de los ciudadanos de nuestros 
pueblos. 

Para ello, aunemos esfuer
zos y hagamos de nuestra comarca 
una zona digna e indiscriminada en 
todas sus facetas, porque pienso que 
recursos humanos y materiales no 
nos faltan. 

SANIDAD 

La medicina está atendida 
por medio de dos médicos titulares 
asistenciales: Qasem Ahmad El-
Qasen El-Ali e Ignacio Caballero 
Pérez 

Destacamos la labor realiza
da durante años por Eloy Martínez 
Pérez en pro de la Sanidad de 
nuestro pueblo. Benalúa ha dado 
imnumerables médicos de prestigio 
de los que lógicamente se honra. 

Está en proyecto la cons
trucción del Consultorio. Existe ade
más un Veterinario y A.T.S. 

La Farmacia está atendida 
por dos farmacéuticos: Rafael Tole
do Romero y Laura del Águila Her
nández, cuya actividad se funda
menta en dispensar los medicamen
tos, control de aguas, inspección de 
los locales públicos y productos 
alimenticios...Asimismo disponen 
de Laboratorio de Análisis Clínicos. 

Deseo que nuestra 
contribución, al igual que la de todos 
los pueblos, nos sirva para un 
mayor conocimiento de nosotros mis
mos y que, sin barreras de ningún 
tipo, nos hagamos acreedores de 
una comarca, que con su historia, 

ENSEÑANZA 

ESCUELAS. Benalúa ha 
tenido una gran tradición cultural 
durante todo este siglo. Por nuestro 
pueblo han pasado muy buenos ense
ñantes, recordemos a D. Agustín 
Serrano de Haro. 

Academias, Escuelas en la 
Casillas, Centro Escolar... 

Puestos al habla con el Di
rector del C P . Andalucía, D. Emilio 
Lechuga Alam's, le hacemos las 
siguientes preguntas, sobre la ense
ñanza de hoy. 

-Hablemos de las escuelas.-
-Tenemos un excelente Gru

po Escolar, de los más amplios de la 
provincia, 7.000 m, que cedieron los 
Fígares. Hay dos edificios: el edificio 
Norte que es más antiguo, pero 
remodelado en los últimos años y 
tiene 12 aulas; en el Edificio Este, 
con 13 aulas, dirección, biblioteca, 
sala de profesores, etc. 

En el patio tenemos dos 

Los niños del CP. "Andalucía" entrevistan al Sr. Alcalde. 

logros y necesidades sepamos orien
tarnos en la consecución de un 
desarrollo en beneficio de todos y 
cada uno de las personas de nuestra 
comarca, y que día a día trabajemos 
para conseguirlo. 

pistas deportivas y abundante arbole
da. Está pendiente la construcción 
de 4 aulas de preescolar, una sala de 
usos múltiples y vestuario. 

-¿Cuántos profesores hay?.-
— Este centro tiene 26 

profesores, distribuidos de esta for
ma: 4 de preescolar, 21 de E.G.B. y 
uno de educación Especial. 

-¿Que matrícula registra el 
colegio?.-

-Unos 650 alumnos, el 30% 
de etnia gitana. 

Gran cantidad de alumnos 
se ven sometidos durante el curso a 
diferentes movimientos emigrato
rios, aspecto que influye negativa
mente en su rendimiento. 

Uno de los principales obje
tivos que queremos alcanzar es la 
integración con otros centros, para 
ello participamos en distintos actos 
de convivencia. 

EDUCACIÓN DE ADUL
TOS. Fue implantada en nuestro 
pueblo el curso 83-84 y las acti-



vidades están llevadas a cabo por 
dos profesores, y estas se dividen en 
tres apartados: Act. de formación 
instrumental (Alfabetización, Certifi
cado y Graduado ). Act. de forma
ción ocupacional (carpintería, elec
tricidad, fotografía...)éstas se 
coordinaron los primeros años con 
los cursos del I.N.E.M; posterior
mente se han realizado con nuestros 
medios y las aportaciones del 
Ayuntamiento. Act. Lúdicas (depor
tivas, recorridos por la comarca...) 

TALLERES OCUPACIO-
NALES. Llevan realizádose hace 

varios años, en el presente curso se 
han desarrollado varios como son: 
Cerámica, Mimbre, Corte y Con
fección, Albañileríay Carpintería 

La asistencia ha sido bas
tante elevada y los resultados exce
lentes 

ESTUDIANTES EN EL EE. 
MM. Y UNIVERSIDAD 

Alumnos matriculados en 
B.U.P., 78; F.P., 50; C.O.U., 16. Y 
numerosos jóvenes en distintas 
facultades 

ORDEN PUBLICO 
El cuartel de la Guardia 

Civil se construyó en 1920, en otros 
tiempos, había un sargento y siete 
guardias, en la actualidad se en
cuentra al mando el cabo primero 
Benito Blanco Blanco, junto con cua
tro guardia. 

Está en proyecto la cons
trucción de un nuevo cuartel. 

JUZGADO DE PAZ, está 
presidido por Antonio López Pérez 
desde hace 7 años. 

Tenemos también La Cáma
ra Agraria y El Servicio Nacional 
del Trigo (El Silo). 

PENSANDO EN 
BENALUA por Leovigildo Gómez Amezcua 

Benalúa es un pueblo en el 
que tan intrincada como su orogra
fía es su historia, nacida de un anti
guo asentamiento, cerca de la Vía 
Hercúlea, que evoluciona lentamen
te y se convierte, a principios del 
siglo XX, en un foco industrial de 
relativa categoría. 

Este desarrollo provoca una 
corriente inmigratoria, que proviene 
de diferentes puntos de la zona. Y 
surge una población abigarrada y 
heterogénea, sin tradición ni abolen
go, similar a la que crece en las 
barriadas de las grandes urbes. 
Pero, poco a poco, esta avalancha 
humana se detiene y, al calor de la 
convivencia, nacen vínculos estre
chos de amistad y parentesco. En 
este contexto social se comprende 
que tarde en aflorar la "conciencia 
de comunidad", dificultada por su 
original sistema de vivienda, que da 
origen, según Carlos Asenjo, al 
"pueblo más anárquico, en su urba
nismo, de toda la provincia". Pero 
las instituciones básicas -municipio 
y parroquia,- aunque surgidas tar
díamente, junto al trabajo común y 
a la imparable labor del tiempo, van 
generando una sociedad dotada de 
características propias. 

Este proceso se ve interrum
pido por la guerra civil, que presen
ta especial gravedad en Benalúa por 
su carácter industrial y por su , 
marcada división de clases. Termi
nada la contienda, se inicia la 
recuperación, más rápida eri el 
aspecto material que en el espiritual 
por razones obvias. No obstante, se 
logra pronto la normalidad y, entre 
los años cincuenta y sesenta, Bena
lúa alcanzará un alto nivel de 
bienestar y convivencia, convirtién
dose en enclave de prosperidad 
dentro de una comarca endémica
mente pobre. 

Pero en el 1982 se produce 
un acontecimiento nefasto. La gran 
industria azucarera, base de su 
economía, se ve forzada a cerrar. De 

nada sirven las protestas, gestiones, 
encierros y manifestaciones de un 
pueblo que se siente mortalmente 
herido y contempla, lleno de rabia y 

La Virgen del Carmen, nuestra entrañable guía. 

de impotencia, cómo se aproxima la 
desgracia. El desastre se consuma. 
Y toda una marcha de progreso se 
interrumpe bruscamente. Ante Be
nalúa se abre una sima de 
incertidumbre que corta toda posibili
dad de avance e incluso de 
supervivencia. Es un momento críti
co, que parece presagiar el triste 
final de una historia imposible. 

Y es justamente -pienso yo-
este desgraciado suceso el que va a 
terminar de madurar nuestra con
ciencia de pueblo. Porque él ha 
provocado un levantamiento gene
ral, en el que se mezclan todos los 
benaluenses, sin distinción de clase 
ni color, reclamando su derecho a 
seguir viviendo como tal pueblo. 
Esta protesta común fomenta la 

solidaridad, difumina las diferen
cias y fortalece la cohesión interna 
de la población. Más aún, cuando se 
desvanece la posibilidad de reabrir 
la fábrica azucarera, hay una 
reacción positiva en los más afecta
dos, por su cierre, que promueven 
una nueva industria, ubicada en los 
mismos locales de aquélla, que, 
junto a las indemnizaciones y ayu
das legales, viene a paliar la crisis y 
abre un horizonte nuevo de espe
ranza. Al mismo tiempo surgen 
nuevas iniciativas, se reactivan o 
crean varias cooperativas y Benalúa 
recupera su pulso normal, aunque 
aceptando cierta pérdida de catego
ría y asumiendo la gran lección 
recibida: la grandeza de un pueblo 
se forja mucho más con el esfuerzo 
de sus hijos que con la protección de 
los extraños; ésta falla fácilmente, 
aquél se mantiene y robustece ante 
las dificultades. 

Tras esta dura experiencia, 
pienso que Benalúa está encarando 
el futuro con valentía y optimismo. 
Todavía queda mucho por hacer. 
Aún están sin restañar ciertas heri
das. Y son muchos los objetivos por 
lograr para considerarnos un pue
blo compacto y avanzado, como 
corresponde a nuestra corta pero, 
pujante historia. En esta tarea ten
drán un lugar los políticos. Pero, sin 
menospreciar la misión de. éstos, es
toy convencido de que el auténtico 
progreso de nuestro pueblo ha de 
venir por otro camino: por la unión 
de todos los vecinos, aglutinados y 
dirigidos por gobernantes que 
realicen su función al margen de 
toda política de partido y con un 
profundo amor a su tierra. En esta 
labor juega un papel importantí
simo el factor religioso. Porque nada 
cómo nuestra fe común (tan entra
ñablemente expresada en la devo
ción a la Virgen del Carmen) puede 
hermanarnos y estimularnos a una 
acción común por encima de todas 
las diferencias. 


